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 استثنائية: ورة  د                                                       المملكــــة المغربيـــــة

 :  مفتوحة للعموم   لسةج                             وزارة الداخليـــــــــــة                          

 عمالة إقليم الخميسـات
 جماعــــــة الخميســات

 ـة المصالــــحمديريــــ

 

 مــحــضــــر

 

 الاستثنائية اجتماع المجلس الجماعي لمدينة الخميسات في إطار الدورة 

 .)الجلسة الفريدة (  2023 نونبر 15المنعقدة بتــاريخ 

 
 

 الورقــة الحافظــة

 

نعقدة ة المعقد المجلس الجماعي لمدينة الخميسات اجتماعه في إطــار الدورة الاستثنائي     

  لجماعيةا الخزانة بمقرعلى الساعة العاشرة وخمسة وثلاثين دقيقة  2023نونبر  15بتــاريخ  

 لملحقةاقائد  السيدرئيس المجلس الجماعي وحضور  حسن ميسوراسة الفعليــة للسيد ــتحت الرئ

 .مدينة الخميسات باشاعن السيد  الإدارية الخامسة نيابة

 

 35منه المجلس :العدد القانوني الذي يتكون  -   

 و هم السيدات و السادة  : 28عدد الأعضاء الحاضرين   -   

 الجماعي : رئيس المجلس                حسن ميسور -1

 : النائب الأول للرئيس   سعيد منصوري     -2
 : النائب الثاني للرئيس زهير علوي يزيدي   -3

 : النائب الثالث للرئيس  أحمد بلغازي  -4

 : النائب الرابع للرئيس          مصطفى نوحي  -5
 : النائب الخامس للرئيس  أحمد أرشمال   -6

 : النائب السابع للرئيس هدى المسعودي        -7

 : كاتب المجلس          فؤاد لعتريس  -8
 : نائبة كاتب المجلس  أمينة سعيدي  -9

 رئيس لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجة: خالد بروزيين           -10

 والخدمات العمومية المرافق لجنة ةرئيس:            ليلى كريني    -11
                  والرياضية اعيةوالاجتم  الثقافية والشؤونالاقتصادية  التنمية لجنة رئيس:        حمد حدوتي      م -12

   رئيسة لجنة التعاون والشراكات والاتفاقياتأمينة زنيبر             :  -13

                                              لجنة التعمير والبيئة وسياسة المدينة نور الدين خرماز     : رئيس -14
 رئيس لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجةنائب : الطاهر أحيزون        -15

 والخدمات العمومية المرافق لجنة ةرئيس نائبة :          ليلى الأحمادي -16

 ةجنة التعمير وإعداد التراب والبيئة وسياسة المديننائبة رئيس ل:          نزهة بلقياس -17

  والرياضية ماعيةوالاجت الثقافية والشؤونالاقتصادية  التنمية لجنة نائبة رئيس :        حسناء الحاجي -18

                                                                                          : نائبة  رئيسة لجنة التعاون والشراكات والاتفاقيات          إلهام دهبي  -19
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 : مستشار            طه بلكوح -20

 : مستشارةمريمة حمو زين         -21

 عبد العزيز صديقي    : مستشار -22
 : مستشار   أحمد بوشيخي -23

 : مستشار           خالد أرحو -24

 بشرى العكوري       : مستشارة  -25
 : مستشار            محمد السباعي -26

  د الرزاق مهتدي    : مستشارعب -27
 ربوجمعة بولعياض     : مستشا -28

 

 ة ( وهم السيدات والسادة  : بع) س  07عدد العضوات والأعضاء الغائبين  * 

 للرئيس ةالسادس ة: النائب    ربيعة بوجة               .1

 : مستشارة         العزيزة بويسحاق   .2

 عبد السلام البويرماني     : مستشار .3
 : مستشار       ن الجامعي   الحسي .4

 توفيق بوشعرة              : مستشار .5

 مراد بوعلام                 : مستشار .6
 ةمستشار :حنان صباح                  .7

 

 ة               :    لا أحد* المناصب الشاغر

 

 حضر من المصالح الجماعية السادة : -       

 لمصالح الجماعية. يوسف متل             : مدير ا1

 بنحمد الدحماني        : رئيس قسم الشؤون المالية  .2

 سعاد الامغاري        : رئيسة مصلحة الميزانية والمحاسبة .3

 حسن برطيع           : رئيس مصلحة الموارد المالية .4
 مكتب تتبع الاتفاقيات والشراكات رئيس: نور الدين بعقيلي       .5

 سة مكتب شؤون المجلس واللجان سعاد عباز             : رئي .6

 زهرة بنسالم           : مكتب شؤون المجلس واللجان .7
 : رئيس مكتب التواصل والإعلامريف          محمد   ض .8

 

 حضر من المصالح الباشوية السادة: -
 المعطي أوجدو -
 رشيدة سكري -
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حضر مكاتب المجلس ملخص تلا بعد التأكد من توفر النصاب القانوني لعقد هذه الدورة و 

قطة الفريدة النيتكون من وتلا جدول أعمال هذه الدورة الذي  2023الدورة العادية لشهر أكتوبر
 التالية : 

 
 

  2024الدراسة والتصويت على مشروع ميزانية جماعة الخميسات برسم السنة المالية  -

 

 
 

 قبل ذلك تلا السيد الرئيس الكلمة الافتتاحية التالية
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 السيـــــد باشــــا مدينــــة الخميســــــات

 السيدات والسادة أعضاء المجلس الجماعي 

 السـيدات والسادة أطــر وموظفــــي الجماعة

 السيدات والسادة ممثلو الإعلام المحلي بالمدينة 

 

 أيها الحضور الكريم 

 

أشغال  حضوريكم بالشكر الجزيل على تلبيتكم الدعوة لفي البداية أرحب بالجميع، وأتوجه إل 

مي تنظيهذه الدورة الاستثنائية التي فرضتها مسؤوليتنا في احترام مقتضيات القانون ال

لى عانية المتعلق بالجماعات خاصة الآجال القانونية  التي تحدد تاريخ عرض الميز 113.14

 نونبر.  20أن تتعدى السلطة الإقليمية من أجل التأشير والتي لا يجب 

خضراء، التي من المسيرة ال 48وقبل البدء في أشغال الجلسة، وفي ظل احتفال بلادنا بالذكرى 

شر من عامن توافق السادس من نونبر من كل سنة، وكذا عيد الاستقلال المجيد الذي يوافق الث

ه  وأيدالله لة نصرهنفس الشهر، أود باسمكم وباسم ساكنة المدينة، أن أتقدم إلى  صاحب الجلا

مزية رمن  بأسمى عبارات التهاني ومشاعر الوفاء والإخلاص بكل ما تحمله هاتان المناسبتان

ل أن ز وجعوالتحام بين الملك والشعب، وتشبث بثوابت المملكة ووحدة ترابها،  داعين الله 

لرقي  لشعب بااذا ى هيعيدهما علينا بالخير والبركات ويحفظ الله ملكنا وبلدنا من الفتن وينعم عل

 والنماء.

، سلفتأأما بخصوص جدول أعمال هذه الدورة فقد تم إدراج نقطة فريدة لاستعجاليتها كما 

هي و،  2024وهي الدراسة والتصويت على مشروع ميزانية الجماعة برسم السنة المالية 

عة جمال الالنقطة التي تم تأجيلها خلال الدورة العادية لشهر أكتوبر الماضي حتى تتوص

رمجة ره ببحصتها من الضريبة على القيمة المضافة. وهو الأمر الذي تم مؤخرا، وتم على إث

 وإصدار ستهاعقد هذه الدورة وبرمجة اجتماع لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجة لدرا

 تقرير بشأنها. 

 113.14نظيمي وبخصوص مشروع الميزانية فقد تمت بلورته في التزام تام بالقانون الت

 5442خاصة المواد المتعلقة بمشروع الميزانية، وفي ظل تطبيق للمذكرة الوزارية عدد 

حول إعداد وتنفيذ ميزانيات الجماعات الترابية برسم السنة المالية  2023-10-14بتاريخ 

. والتي تحث الجماعات على احترام التوجهات التالية : نجاعة وعقلنة التدبير المالي 2024
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لجماعات عبر ترشيد النفقات وتبني مبدأ الصدقية في إدراج كل من المداخيل والنفقات ل

الإجبارية للجماعة، مواكبة ورش الرقمنة، مع حث الجماعات على بذل مجهودات أكبر في 

تنمية الموارد الذاتية للجماعات، وهي النقطة التي استأثرت بنقاش عميق ومستفيض داخل 

دية المداخيل المحققة هذه السنة، وترتب عنه  إصدار توصيات بشأنه اللجنة، بالنظر لمحدو

 سنعمل جاهدين على تفعيلها لتحسين أداء الجماعة في التدبير المالي عموما.

ن ن يدأبوالذي وبالمناسبة أود أن أشكر السيدات والسادة أعضاء اللجان وكذا جميع المستشارين 

لى ععين تتها بأفكارهم ومقترحاتهم القيمة التي على حضور اجتماعات اللجان ويغنون نقاشا

 إلا في تأتىينهج تدبير أكثر حكامة وترشيدا وتصب في الصالح العام للمدينة، الأمر الذي لا 

غلبية أجلس ظل التزامنا بالمقتضيات القانونية المنظمة، وانسجام تام بين جميع مكونات الم

س لمجلالإدارة الجماعية التي تيسر عمل اومعارضة، دون إغفال جهود الموارد البشرية ب

 خاصة العناصر الجدية والمجدة منها.

 

 وبركاته تعالى الله ورحمة عليكم والسلام                            
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 النقطة الفريدة

 الدراسة والتصويت على مشروع ميزانية

 2024جماعة الخميسات برسم السنة المالية 

 

 السيد الرئيسعرض 

ات خميسأدرجت النقطة الفريدة المتعلقة بالدراسة والتصويت على مشروع ميزانية جماعة ال

بحصة  وبعد التوصل  2023، بعدما تم تأجيلها من دورة أكتوبر  2024برسم السنة المالية 
  لمناقشتها والتصويت عليها.الضريبة على القيمة المضافة نعرضها على المجلس 

 

 :لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجة عرض رئيس
 01/11/2023 بتاريخ الجماعة بمقر والبرمجة المالية والشؤون الميزانية لجنة اجتماع انعقد لقد

 لحفاظا على الحرص هو السنة هذه لتقديرات المميز الطابع فكان ،2024 ميزانية مشروع لتدارس

 والتعهدات تالالتزاما من مجموعة تنفيذ في المجلس ارواستمر جزئيها في الميزانية توازن مبدأ على

 .الإلزامية المصاريف كل وأداء

 مداخيل التسيير: الجزء الأول -1

 تقديرات ادعدلإ ، 2024 سنة برسم الميزانية مشروع إعداد في المحاسبية الإجراءات احترام تم قدل

 وعلى لواقعيةوا بالصدقية  تتسم اتتوقع أساس على تم والذي  التسيير بمداخيل المتعلق الأول الجزء

 تم يثح الجارية السنة من أشهر 9 واستخلاصات المنصرمتين للسنتين الفعلية الاستخلاصات ضوء

  33(/ أشهر9) الجارية السنة واستخلاصات+السنتين استخلاصات: التالي الشكل على وضعها

 في ةالمبذول الجهود مدى لىع مبنية واقعية تقديرات بوضع تسمح قاعدة هي و 12×   والنتيجة

 أو اتالتقدير هذه ارتفاع فإن وبالتالي.  الجماعية والرسوم الضرائب مختلف استخلاص عمليات

 التحصيل توىمس إلى يرجع الحالية المالية السنة برسم المقبولة التقديرات مع بالمقارنة انخفاضها

 .   المذكورة المدة خلال

ت ـــبلغ يــالت لـــالمداخي راتـــتقدي عــوض نـــع ورةـــالمذك اعدةـــالق تطبيق رــأسف فقد ،وعليه

  حوالي المضافة القيمة على الضريبة من الجماعة حصة ستشكل حيثب ، درهم 87.495.900.00

 دالموار تبلغ أن المتوقع من و المتوقعة المداخيل مجمل ب%  47.21 درهم 0041.311.400.

 مجمل من 24.74% بةبنس درهم   21.652.385, 25اعةالجم طرف من المدبرة الذاتية

  .تحقيقها المتوقع المداخيل

 في ذاتيةال الموارد من أساسيا موردا ستشكل مبنية الغير الحضرية الأراضي على الضريبة أن كما

 . % 7.42 بنسبة أي درهم 6.500.000.00  ستبلغ  باعتمادات الجماعة زانيةمي تمويل

 %20.14 نسبة تبلغ أن المتوقع من الخارجية الضريبية المصالح طرف من ةالمدبر الضرائب أما 

 .درهم17.618.143.12 تبلغ بمداخيل

 نفقات التسيير: الجزء الأول -2

 من عدد اةمراع مع وضعه تم فقد التسيير نفقات بشق المتعلقو الميزانية من الأول للجزء بالنسبة

 ووضعها انيةالميز توازن على الحرص مع ،بها المتعهد والإتفاقيات والالتزامات الإجبارية النفقات

 لإجباريةا النفقات جميع لتغطية الضرورية الإعتمادات وفتح والنفقات المداخيل صدقية أساس على

 :كالتالي وهي

 الاجتماعية، والفوائد التغطية وكذا( تعويضات -رواتب–أجور) الموظفين بتسيير المتعلقة الأنشطة -
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 الإعتمادات من الإجمالي المجموع من% 48.29 بنسبة أي  مدره 42.246.200.00بلغت حيث

 . بالميزانية المقترحة

 3.450.300.00بلغت اعتمــادات لها رصدت فقد النهائيــة، القضائيــة الأحكام تنفيذ يخص فيما -

 درهم.

 ةــبالإضاف ، ءوالكهربا بالماء الخاصة المستحقات لأداء درهم   8.900.000.00مبلغ  رصــد تم و -

 ةـفاــالنظ عاــقط تدبير لها وضــــالمف ةــــالشرك دةـــلفائ اــأداءه عــالمتوق اتــالمستحق رمجةــب ىـإل

 .درهم 17.500.000.00

 : كالتالي  الميزانية  مشروع تلخيص ويمكن          

 :التسيير مداخيل :الأول الجزء

 درهم   00.0087.495.9 المقترحة التسيير مداخيل مجموع

 :التالية الأبواب حسب مفصلة

 درهم  41. 988. 00.075 :10الباب

 درهم 276. 00.194 :20الباب

 درهم 24. 194. 472. 42 :30الباب

  درهم 18. 993. 186.  00 :40الباب

 درهم  2 .043. 971. 63 :50الباب

 التسيير نفقـــات الأول الجزء 

  درهم .495.900.0087 :المقترحة التسيير نفقات  مجموع

   : التالية الأبواب حسب مفصلة

 درهم  46.983.400  :10الباب

 درهم 2. 365 000.00     20الباب

 رهمد  17.190.000.00: 30الباب

 درهم 20.957.500: 50الباب

 :مداخيل التجهيز :الثاني الجزء -3

 درهم  084.23 410 1: مجموع مداخيل التجهيز         

  

 :فقات التجهيزن: الثاني الجزء -4

 سيضمن ،الموقر المجلس هذا أعضاء أنظار على المعروض المشروع هذا فإن الأخير، وفي

 .العام والصالح للساكنة خدمة  اشتغالها واستمرار العمومية المرافق استقرار
 

ماعة جمشروع ميزانية بالموافقة على  المجلس جنةلواعتبارا لكل ما سبق أوصت ال الأخيروفي 
 . 2024برسم السنة المالية  الخميسات
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 المناقشة:
 

 ه بلكوح:ــالسيد ط

 نة علىترهن مصير المدينة  لمدة سميزانية وثيقة مهمة اليع أن مشروع لا يخفى على الجم

ون ، فطبقا لمقتضيات القانيتسع صدركم لمجموعة من الملاحظاتالأقل، لذا المرجو أن 

يم هذه م تقيل صادق لمجموع مواردها وتكاليفها، ويتكان لابد من إعداد الميزانية بشك 113.14
  نها.الصدقية بناء على المعطيات المتوفرة أثناء إعدادها وعلى التوقعات التي تنتج ع

ماعة على ثلاث سنوات لمجموع موارد الجبرمجة تمتد الميزانية على أساس  إعدادويتعين 

نا مقرو ويكون مشروع البرمجة، سنة العمل وتحين هذه البرمجة كل وتكاليفها طبقا لبرنامج
عة وتس بأهداف ومؤشرات النجاعة وفي ضوء الاستخلاصات الفعلية برسم السنتين المنصرمتين

ما أن كشهرا  33الجارية ،ويمكن وضع تقديرات خاصة بالمداخيل وفق قاعدة  أشهر من السنة

ية ق الضرورمرفقة بالوثائمن القانون التنظيمي تلزم الرئيس على عرض الميزانية  185المادة 
ل قبل تاريخ أيام على الأق 10لدراستها على لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجة خلال 

 افتتاح الدورة المتعلقة باعتماد الميزانية من قبل المجلس. 

 

 السيد زهير علوي يزيدي:

يت تصوداخيل و الالسيد الرئيس لدي تساؤل بخصوص مناقشة الميزانية، هل سيتم مناقشة الم

بقا ابا طتقديراتها وبعدها سنمر إلى مناقشة المصاريف والتصويت عليها بابا ب إجماليعلى 
 ؟ 14/113لمقتضيات القانون 

 

 السيد الرئيس:

ناقشة و م تقديراتها إجماليستتم مناقشة الميزانية من خلال مناقشة المداخيل والتصويت على 

 بابا بابا. تقديرات المصاريف والتصويت عليها
 

 السيد طه بلكوح:

دونها لا مسألة عدم توصل أعضاء اللجنةة بمجموعةة مةن الوثةائق المهمةة، التةي بةإثارة  أود بداية
 ةمهمة يوهانية بكل شفافية، روع الميزمناقشة مشليمكن للسادة الأعضاء أن يكونوا على اطلاع 

طبقةا نوات سةلبرمجةة الممتةدة لةثلاث االوثةائق المتعلقةة ببيةان ومنها الميزانية، مشروع  في إعداد

بوضع  ةوالمتعلق 113.14من القانون التنظيمي  183تنص عليه المادة  ما بحسببرنامج العمل ل
 لةىعالميزانيةة  تحضةير المجلةس رئةيس يتةولى أنه تنص على  الميزانية والتصويت عليها والتي

 2022و 2021لاث سنوات ثلاث سنوات والتي تضم ما تم انجازه في ث على تمتد برمجة أساس

 . 2026و  2025و  2024نجازه خلال سنة إالمتوقع ثم  2023وتسعة أشهر من 

 إعةدادوهذا أيضا ما نصت عليه مذكرة السيد وزير الداخليةة ومراسةلة السةيد العامةل بخصةوص 

مشةةروع ميزانيةةة السةةنة الماليةةة. والوثيقةةة الأخةةرى التةةي لا تقةةل أهميةةة عةةن الأولةةى هةةي مشةةروع 

المعنةةون بقواعةةد  113.14الثةةامن مةةن القةةانون التنظيمةةي البةةاب الأداء والتةةي جةةاءت فةةي  نجاعةةة

الحكامة المتعلقة بحسن تطبيق مبدأ التدبير الحر وأهم ركائزه تكريس قيم الديمقراطية والشةفافية 

 واتلسةن فعليةا المستخلصةة بالبيةان الخةاص بالمةداخيل كةذلك نتوصةللم . والمسؤولية والمحاسبة

التةةي لةةم يةةتم  تلةةكو، 2023أي إلةةى غايةةة شةةتنبر  2023مةةن سةةنة وتسةةعة أشةةهر  2022و 2021

 يمكةن اعتمادهةاشةهرا التةي  33قاعةدة  هذه السنة. هذه الوثيقة تبنةى عليهةا استخلاصها بعد خلال
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الصةةدقية التةةي تعتبةةر مةةن أهةةم مبةةدأ حتةةى نةةتمكن مةةن حسةةاب المةةداخيل بشةةكل معقةةول و نتحةةرى 

الالتزامةات الماليةة الناتجةة بالميزانية. كما لم نطلةع علةى البيةان الخةاص المبادئ التي تقوم عليها 

 وثيقةةةعلاقةةة عةةن الاتفاقيةةات والعقةةود المبرمةةة مةةع الجماعةةة. وهةةذه الوثةةائق السةةيد الةةرئيس لهةةا 

 المةذكورة أعةلاه الوثةائقإمةدادنا ب لهةذا ألةتمس مةنكم السةيد الةرئيس بمشروع الميزانية. ومباشرة 

توصةل بةأي نأحيطكم علما السةيد الةرئيس أننةا لةم واقشة المداخيل بشكل هادف. لكي يتسنى لنا من

نةةونبر  1وثيقةةة مةةن هةةذه الوثةةائق فةةي اجتمةةاع لجنةةة الماليةةة والميزانيةةة والبرمجةةة الةةذي عقةةد يةةوم 

قبةل دورة أكتةوبر الةذي انعقةد ننةا توصةلنا بهةا فةتهم اجتمةاع اللجنةة أأما الوثائق التةي قيةل .2023

  الماضي.
  

 يد زهير علوي يزيدي:الس

 اكنةه الستعتبر الميزانية الوثيقة المالية الأكثر أهمية في السنة لأنها ترهن أداء الجماعة تجا

غير  ك نفخطها العامة أن هنابين أيدينا تبين لنا في خطو التيومن خلال تصفح هذه الوثيقة 

جيهية للدورية  التو، وهذا يشكل خرق سافر نفقاتلللمداخيل وهناك سوء برمجة في ا مبرر

التي يجب و 2024لوزارة الداخلية حول إعداد وتنفيذ ميزانيات الجماعات الترابية برسم سنة 

ب ن خطامن السيد وزير الداخلية استهلها بمقتطف أخصوصا و ،جاء فيها احترامها وتطبيق ما

 سامي لصاحب الجلالة نصره الله الذي يحث فيه على الجدية .

ية ن نا عنوعبرلجنة المالية لاجتماع لبينا الاستدعاء وحضرنا  أننالرئيس تعرف السيد ا كما

رفاقها جميع الوثائق الواجب إبتزويدنا لكن لم يتم  مناقشة مشروع الميزانية . فيحسنة 

رات ا عدة مالحصول عليه على أصريناأننا مع العلم  ،بالميزانية عند عرضها على لجنة المالية

ادة ن المأفي حين ،  لنا لحد الآن في الاجتماع الثاني ولم تعط أوول في الاجتماع الأ سواء

يزانية الواجب إرفاقها بمو ثمانية فيتحدد قائمة الوثائق  2.16.316الأولى من المرسوم 

م لشرع المبحيث أن وهذا في حد ذاته خرق للقانون الجماعة عند عرضها على لجنة المالية .

هي  بهذه الوثائق تشبثناوسبب  ،دون هدف على اللجنةق الوثائ ينص على ضرورة عرض هذه

 لمستخلصةالبيان الخاص عن المداخيل امن قبيل مصداقية ستمكننا من إعداد وثيقة ذات  أنها 

ية غا لىإوكذا المداخيل المستخلصة خلاصها بعد السنتين المنصرمتين وتلك التي لم يتم است

نا من هذه الوثيقة هي التي ستمكن (9+24= 33أشهر  9ر من السنة الجارية ) سنتين وبنشت

 .33تطبيق قاعدة 

اعة كالبرمجة الثلاثية ومشروع نج تعرض عليناخرى لم الأمجموعة من الوثائق  ثم هناك

لك ذ على ت المداخيل بصدقية كما ينصهذه الوثائق هي التي ستمكننا من وضع تقديرا .الأداء

 زارة الداخلية . وأكدته دورية و 113.14القانون التنظيمي 

ت لى تطلعاإة ولا ترقى إلى تطلعاتنا نحن كممثلي الساكن تشرفنا ولا السيد الرئيس هذه الوثيقة لا

 ات .قالطروالاقتصادي إلا في الإنارة والساكنة لأنها لا تمس المواطن في الشق الاجتماعي 

سبة ل بمناالسيد العامنتقدم بأي مشروع ليدشن من طرف ذلك أننا لم نستطع أن وخير دليل على 

   ذكرى المسيرة الخضراء.

 السيد بها قوميتنفيذ الميزانية و التقارير الإخبارية للأنشطة التي  بخصوصملاحظة لدي 

 أوجه صرف الميزانية.ب كذلك بين الدورتين العاديتين يجب إحاطة المجلس الرئيس 
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 الأنشطة فقط بين أن التقرير يشملفبعد الرجوع إلى محاضر الدورات السابقة والاطلاع عليها يت

دون ها بذاتخ،في حين أن القانون ينص كذلك على القرارات التي  قام بها السيد الرئيسالتي 

 :مثلالرجوع إلى المجلس 

طرف  لغ مننه يتم تفريق المبأفي حين  عإعانات الفرق الرياضية التي نصوت عليها بالاجما -

 الرئيس .

 خلال هذه المرحلةلتي تمت اسندات الطلب والصفقات  -

 شركة تأمين التي تعاقدنا معها في إطار اتفاقية لتأمين سيارات الجماعة  -

 التحويلات في الميزانية داخل نفس الباب  -

 .اقتناء السيارات والآليات -

 تطرق بالتفصيل لشق المداخيل وشق المصاريف:سأ والآن

                         
وكما  33اعدة قلها وأخرى لم تطبق فيها يعدة أبواب تم النفخ في مداخهناك  فبالنسبة للمداخيل،

سنتين لل اشهر 33تقديرات المداخيل توضع على ضوء الاستخلاصات الفعلية برسم تعلمون فإن 

يل علقة بالمداخلبنا بالوثيقة المتالذلك ط  ، من السنة الجارية شهرأ 9المنصرمتين واستخلاصات 
، سابفي عملية الحنريد اعتمادها التي كنا وينا خلال اجتماع اللجنة، التي لم تعرض عل

 فبخصوص:

مة من منتوج الضريبة على القيالجماعة لدي ملاحظة في شأن حصة  2الصفحة رقم   -

ب على مع السنوات الماضية. هل لديكم جوا مقارنة المضافة التي لم تعرف ارتفاعا 

ه هذفي زيادة الظري فإن من أسباب عدم في ن أسباب عدم الزيادة في هذه الحصة؟

صة القانون، لأن نسبة مهمة من هذه الح بموجبحسابها المنظم  هو طريقة الحصة 

ثر على عة يؤترتكز على المداخيل الذاتية للجماعة، فعدم تنمية المداخيل الذاتية للجما

يل داخشقين: حصة الضريبة وعلى مداخيل الجماعة. ومن هنا نستنتج أن الرفع من م

 لقيمةالجماعة يقود بالضرورة إلى الرفع من حصة الجماعة من منتوج الضريبة على ا

ة المضافة. كما لدي ملاحظة في شأن الفصل الخاص بحق الامتياز في مصلحة سيار

ا يكون قار أنالجماعية، إن حق الامتياز حسب علمي يمنح للخواص ويجب  الإسعاف

قية ب ما هو منصوص عليه في العقد أو الاتفاولا يمكن الرفع أو التخفيض منه حس

 المبرمة مع نائل الصفقة.

رية غير الحض الأراضيلدي ملاحظة بخصوص مداخيل الضريبة على  4الصفحة رقم  -

الغ بشكل مب الجماعية، بحيث تم الرفع من اعتمادهما لخدماتا  المبنية وكذا مداخيل رسم

قترح أهرا؟ لذا ش 33اذا لم تطبق فيهما قاعدة فيه، لذا أتساءل لماذا تم الرفع منهما؟ ولم

ن الاعتبار مداخيل السنتي مع الأخذ بعين هذه القاعدةعادة حسابهما في ضوء إ

د ن يستنأالرفع منها بهذا الشكل يجب إن  المنصرمتين وتسعة أشهر من السنة الثالثة.

 على مبررات معقولة ومقنعة.
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تجارية أو مخصصة لمزاولة نشاط محلات  كراءفبخصوص منتوج  7الصفحة رقم  -

مهني، يلاحظ أن الاعتماد المخصص له تم الرفع منه بشكل غير معقول ومضاعف 

 الأمرذا . و ه2023أو  2022بعشرة في المائة مقارنة مع ما تم تحصيله فعليا في سنة 

ير الصدقية المنصوص عليها في القانون و يخالف مقتضيات دورية وز لمبدأيفتقد 

ميزانية شهرا. فخلال اجتماع لجنة ال 33، وهي بدورها يجب أن تخضع لقاعدة الداخلية

سب وح اخيلالمداعتماد هذه القاعدة في احتساب تقديرات ب تحديد المبلغ بدقة  لم نستطع

 عادة،سوق الس لجماعة هي دار الزربية، سوق المعمورة،علمي فان الاسواق التابعة ل

 ببرمجة متعلقةلأنه لم تعرض علينا الوثيقة ال للجماعة.و القيسارية المحادية  سوق السمك

 10 إلى 5وبالقيام بعملية حسابية بسيطة سوف يتم استخلاص ما بين  ثلاث سنوات.

 مناستخلاصه  يمكنمبلغ أقصى وأظن أن ملايين سنتيم كأقصى تقدير عن كل سوق، 

ذا كبيرة في هإذا بذلت مجهودات  ،مليون سنتيم 40مجموع مداخيل هذه الأسواق هو

 شهرا. 33قاعدة  بناء علىالب بإعادة احتساب هذا الاعتماد الباب. لذا أط

ؤقتا مالفصل المعنون بالرسم المفروض على شغل أملاك الجماعية  في جاء فيماأما   -

كن يث يملأغراض تجارية، صناعية ومهنية فأظن أن المبلغ المقدر لا يعكس الواقع، بح

يام ما تم  بذل مجهودات من طرف المصلحة المعنية للق استخلاص مداخيل مهمة إذا

طة السل بإحصاء فعلي وشامل، لأن هناك أموال طائلة تهدر. وفي هذا الإطار أثمن عمل

ة تقوم جديد المحلية التي تقوم بمجهودات كبيرة لتحرير الملك العمومي عبر تبني مقاربة

 لف.ا في تدبيرنا لهذا المعلى التواصل والحوار مع الباعة، وهي ما نحتاجه أيض

يع يلاحظ في الفصل المتعلق بالرسوم المفروضة على مداخيل وكلاء الب 8الصفحة  -

ء عن أدا لتجارابالجملة للخضر والفواكه، أن المبلغ المقدر لا يأخذ بعين الاعتبار تقاعس 

ن أين ذكر، إما بذمتهم للجماعة، علما أن في السنة الفارطة لم يتم تسجيل أي مداخيل تذ

ب؟ البا هي صدقية المداخيل؟ وما سبب هذا التقدير؟ وهل هناك معطيات نجهلها في هذا

دا جخطير  السيد الرئيس من التفريط في مداخيل الجماعة وهو أمرعليك أخاف  وأنا

  في ذلك وتتحملون المسؤولية ،فواكهوخاصة مداخيل مرفق سوق الجملة للخضر وال

من  ضائعةكانت من تحقيق مداخيل  نالمشكل حتى نتمكيجب عليكم إيجاد حلول لهذا و

 المرفق. هذا

-  

 بلكوح:ه ــط السيد

ن ها الآب، هل سيتم تزويدنا الوثائقبخصوص تمكيننا من  سلازلت أنتظر الجواب السيد الرئي

 مداخلتي بعدها.لكي أستأنف حتى نتمكن من مناقشة الميزانية في ضوئها؟ 

 

 السيد الرئيس:

 .النسخ عملية من الانتهاء بعد عها عليكمنعم، سيتم توزي
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 السيد زهير علوي يزيدي:

ر، مور أكثد الأإن مطالبتنا بتزويدنا بالوثائق أثناء هذه الجلسة، جاءت من عدم رغبتنا في تعقي

 لأموراتيسير  أجل من اجتماع اللجنة. ولكن أثناءبحيث أنه من الناحية القانونية علينا أن نتسلمها 
 ى اقتراح التعديلات بعد التوصل بالوثائق الضرورية إبان هذه الجلسة.سنعمل عل

 

 بلكوح: طه السيد

 أن  مسةةألة مهمةةة وهةةيأشةةارت إلةةى  ن مةةذكرة السةةيد وزيةةر الداخليةةةإكمةةا تعلمةةون السةةيد الةةرئيس 

ينهةا ومن ب، ا مشاريع الميزانيات للسنوات السابقة، لا تأخذ بعين الاعتبار الملاحظات المقدمة له
 وقةت الكةةافي النةونبر. ولهةذا لةم يتبةق لنةا  20لآجةال القانونيةة للتأشةير علةى الميزانيةة وذلةك قبةةل ا

اليةةوم أو  نحةةن مضةةطرين للبةةث فةةي المشةةروعإذن ، لتأجيةةل دراسةةة مشةةروع ميزانيةةة الجماعةةة

النسةةبة ب، ولكةةن بنةةاء علةةى  التوصةةل بالوثةةائق المطلوبةةة. أمةةا اسةتكماله غةةدا إن تطلةةب الأمةةر ذلةةك
 الميزانية المعروضة علينا فلدينا ملاحظات بخصوص بعض الفصول وهي كما يلي:  لمشروع

ذا لةالفصل المتعلق بمدخول استغلال المسةابح، أعتبةر الاعتمةاد المخصةص لةه اعتباطيةا،  -

 شهرا. 33أتساءل على أي أساس تم اقتراحه؟ و يظهر أنه لم تطبق فيه قاعدة 

 اعدةق فيه تطبق لمالمبنية يلاحظ أيضا أنه  الفصل المتعلق بالضريبة على الأراضي غير -

 .شهرا 33

يضا م فيه أيلاحظ أن المبلغ المقدر لم يت الأراضيالفصل المتعلق بالضريبة على تجزئة  -
هائي قرار الننه لا تتم فيه مراجعة الإأبخصوصه  أشير أناعتماد القاعدة المذكورة وأود 

ا، مؤقت ري الذي يتم احتسابهالتقدي المتضمن للتكلفة النهائية للتجزئات عوض الثمن

ائية النه الذي يضيع على الجماعة مبالغ مهمة، لذا يجب مراجعة جميع الإقرارات الشيء
  بصفة عامة وأيضا الرسوم الخاصة بالمشروبات

 الاجتماعيةة بالخةدمات الخةاص بالرسةم الخةاص الفصةلو الفصل المتعلق بالرسم المهني  -

لهذا  اشهر 33 اعدةق امفيه تطبق وزارة المالية، لممصالح  من طرف يتم تدبيرهما انذلال

 لبنا السيد الرئيس بالبيان الخاص بالمداخيل المستخلصة.اط

الفصل الخاص بمةدخول المقةابر ودفةن الأمةوات فةالمبلغ المقتةرح تضةاعف سةت مةرات،  -

تم يةةالتةةي  الوفيةةاتالأمةر الةةذي يحيلنةةا علةى ضةةرورة اعتمةةاد مبةدأ الصةةدقية بةةالنظر لنسةبة 

 تسجيلها سنويا في المدينة. 

، شةهرا 33الفصل الخاص بمنتوج كراء المحلات التجارية، فهو أيضا لم يخضةع لقاعةدة  -

ن قبةل مةربما يكون المبرر هو اعتماد عقود الكراء ، لكةن لا أتفةق مةع ذلةك، ولهةذا أكةدنا 

ا نةا نسةبيفهمعلى أهمية إمدادنا ببيةان العقةود والالتزامةات، لأنةه لةو توصةلنا بةه مةن قبةل لت

ة لاقتصاديالمبالغ المقترحة، ولو أن هذا المبلغ مبالغا فيه وصعب التحقق في ظل الأزمة ا

 الراهنة. 

ه مداخيل وكةلاء البيةع بالجملةة للخضةر والفواكةالفصل الخاص بالرسوم المفروضة على  -

غ مبلةتحقيق هذا ال أن أرىهذا السوق مكترى ولا يشتغل حاليا، لذا  أنفعلى حسب علمي 

   .مشكلالتدابير التي تم اتخاذها لحل هذا ال كما اتساءل عنيبدو من سابع المستحيلات 

القةرار الجبةائي فةةي   نةه خةلال مراجعةةة أالفصةل الخةاص بمنتةةوج المحطةة الطرقيةة أذكةةر  -

ة خلال مداخلته للظروف التي أدت إلى انخفاض طالدورة السابقة تطرق السيد مدير المح

يف سيتم استخلاص هذا المبلغ المقترح والةذي يفةوق مبلةغ السةنة ، فكمدخول هذا المرفق
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لم يتم فيه اعتماد قاعةدة  أيضاخاصة وأنه هو  اضية في ظل استمرار نفس المسببات؟ الم

 .شهرا  33

 

إلةةى أن  الإشةةارةو المتضةةمنة فةةي مجةةال الةةدعم وجةةب  المرسةةمة  الإنةةذاراتفيمةةا يخةةص  -

لمبالغ سابقة قد جاء بمجموعة من الغرامات وا القرار الصحي الذي وافقنا عليه في دورة

ون مقةررات د إصةدارالمحددة لكل مخالفة في حين لم يتم وضع أي توقع بشأنها فهل يتم 

 تفعيلها؟

شةةهرا قةةد غيةةب نسةةبيا مبةةدأ الصةةدقية فةةي بعةةض  33الخلاصةةة أنةةه عةةدم اعتمةةاد قاعةةدة 

 الاعتمادات المقترحة.

 

 محمد حدوتي:السيد 

 صيصلتخ المجلس شكرألجزء المتعلق بالمداخيل، أود أن في مناقشة ا بداية و قبل الخوض

اريع المش كاملة لمناقشة ميزانية جماعة الخميسات، والتي تعتبر وثيقة مهمة في برمجة دورة

سير الم طلاع على هذه الوثيقة التي أعدها المكتبلإالتنموية للمدينة. ويلاحظ من خلال ا
ة ع ميزانيرنة مهناك تغير في التوجه العام لإعداد الميزانية مقاوتدارستها لجنة الميزانية أن 

 اريف،، بحيث أنه لأول مرة سيتم اعتماد مبدأ التوازن بين المداخيل والمص2023و  2022

ق م التوافسي توهو توجه سياسي لا تحكمه فقط النظرة التقنية لوثيقة الميزانية بل هو توجه سيا
جتماع ل اتم تقديمها خلا ر هذا التوجه رغم كل المبررات التيبشأنه، ولا نرى أي سبب لتغيي

ذا يير هواللجنة بهدف التأشير على الميزانية، وكذا الحصول على قرض. وأظن أن تغالمكتب 

جلس للم التوجه يمس بجوهر التوجه العام للمجلس، حيث كان بالأحرى على كل الفرق المكونة
وص بخص قى أساسية ومؤسسة لنقاش هذه الوثيقة. أمامناقشة هذا التغير. وهذه الملاحظة تب

ن ة، لأمبرر اعتماد مبدأ توازن الميزانية من أجل الحصول على قرض ليس له أساس من الصح

عات، لا المتعلق بتحديد قواعد عملية الاقتراضات التي تقوم بها الجما 2.17.296المرسوم 
ن حقق مملية الاقتراض هو الفائض المن ما يحدد عإيشير إلى مسألة توازن الميزانية، بل 

 ميزانية التسيير.

يخص شق المداخيل فعند الاطلاع على التقرير وعلى محضر اللجنة، ورغم  فيماأما 
ذي ا الالمجهودات التي بذلت نلاحظ أن المداخيل ضعيفة ولم تعرف أي تطور، لذا نتساءل م

. بير لتطوير هذه المداخيلجراءات وتداإكتب والمجلس من توصيات، خلاصات، قدمه الم

في  قية،فالتبريرات التي قدمتها اللجنة خلال اجتماعها حول ضعف المداخيل نراها غير منط
ص لاستخلا افيةحين أن الأسباب الحقيقية لعدم تطور المداخيل تعود لعدم القيام بالمجهودات الك

لحزم اعدم اسية الضيقة وما بذمة الملزمين اتجاه الجماعة، وكذلك لوجود بعض الحسابات السي

اخيل ة مدشكال الحقيقي الذي يعيق تنميطبيق القانون. وأظن أن هذا هو الأفي التعاطي مع ت
تها، تحقاالجماعة وأعتقد أنه حان الوقت لتجاوز هذه السلوكيات التي تضيع على الجماعة مس

ة اسيلزمين سووالحرص على استخلاص ما بذمة الملزمين بتجرد ومسؤولية وحزم، لأن كل الم

د ه عقأمام القانون. وهنا أحمل المسؤولية للمكتب المسير بخصوص الأكرية بحيث يجب علي
ا مداء ألقاءات تواصلية مع المكترين لإيجاد حلول للاستخلاص من خلال تقديم تسهيلات في 

رورة ع ضاء.مبذمتهم، وفي حالة عدم الأداء يجب تطبيق المساطر القانونية على الكل دون استثن

 م المكتب المسير بتقارير دورية في هذا الشأن.يتقد
 إعدادفالمكتب المسير عندما أحال علينا مشروع هذه الميزانية أكد على مبدأ أساسي وقانوني في 
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، وفي هذا الأعضاءالميزانية وهو صدقية المداخيل الذي كان موضوع جدل بين بعض السادة 

 على صول الخاصة بالخدمات الجماعية والضريبةالباب لدي ملاحظة بخصوص اعتمادات الف

ارتفاعا، وفي المقابل كل الرسوم المرتبطة بالبناء ستعرف  عرفت التي غيرالمبنية الأراضي
انخفاضا وكأننا نتوقع أن هذا القطاع الاقتصادي الحيوي في المدينة سيعرف انكماشا في سنة 

كرية ومداخيل وكلاء البيع بالجملة .وهذا ما يسري على الفصول المتعلقة بمنتوج الأ2024

للخضر والفواكه.أما منتوج المحطة الطرقية الذي تعهد مدير المحطة بالعمل على الرفع من 
مداخيلها، يظهر من خلال هذه التوقعات أنها لم تضاعف من مداخيلها رغم التكلفة الباهظة التي 

ته بناء على المداخيل المحققة سنة . لذا نحمل المسؤولية للمدير ومحاسبالإصلاحرافقت عملية 
2024. 

 

 لهام دهبي:إالسيدة 

وص بخص أعتقد أن مناقشة مصداقية الميزانية يقتضي وجود الوثائق الضرورية، وأن أي نقاش

ظ أن نلاح أما من جهة أخرى ، هذا من جهة، جدوى إلا بتوصلنا بهذه الوثائق اذلك لن يكون ذ

م فيها ت  2024شروع ميزانية ما بالعجز، في حين أن مهالتي تم تسجيل 2023و 2022ميزانية 
لتوازن هذا االمتتبعة لسيرعمل الجماعات، و الأجهزةاعتماد التوازن الذي ارتكز على توجيهات 

ن وج مرافع والتفاوض مع الشركاء المحتملين للخرتسيجعل الجماعة في مركز قوة  خلال ال

ئج أية نتا ة أوللجماع إضافة ةرمتين الذي لم يقدم أيالعجز الذي عرفته الميزانية للسنتين المنص
قرض بمسألة التوازن الذي جاء كتحصيل حاصل لطلب الا ملموسة.والآن نسلك توجها مرتبط

 ضافةالذي تمت الموافقة عليه بالإجماع في دورة سابقة، والذي أتمنى أن يأتي بقيمة م

 كيز على ميزانية التجهيز. أن هذا التوازن سيدفع الجماعة إلى التر للجماعة.كما
 

 السيد خالد أرحو:

ان ذي كنقطة توجيهية، ما أثار انتباهي أكثر هي مداخلة نائب الرئيس السيد زهير ال يلد
ها، صل بحاضرا في اجتماع لجنة الميزانية وصرح أنه التمس التوصل بالوثائق ولم يتم التو

ثائق ه الوالنقاش إلى حين التوصل بهذفأصبحنا أمّام معضلة تنظيمية، وهنا أتساءل هل يرجأ 

ن مللتأكد  لعاملاعلى معادلة قانونية طبقا لتوجيهات السيد وزير الداخلية والسيد  الأرقاملبناء 
 المصاريفوداخيل لكي تكون لدينا القدرة على المقارنة السليمة بين الم ؟ الواردة الأرقامصدقية 

ة زافيجا، مادامت مبنية على تقديرات أرقام للحفاظ على التوازن، دون الخوض في تفاصيله

ة. غلوطمغير ذات صدقية، لأن أي نقاش ينطلق من قاعدة مغلوطة سيقود بالضرورة إلى نتائج 
غال لاشتلوهنا ألتمس أن نأخذ قرار مناقشة هذه الميزانية عند التوصل بالوثائق الضرورية 

كون لى أرقام ذات صدقية حتى يشهرا للوصول إ 33عليها بكل صدر رحب مع اعتماد قاعدة 

 النقاش عقلانيا وموضوعيا.
 

 السيدة أمينة زنيبر:

، سأناقش النقطة المتعلقة بصدقية الأرقام، 2024ما دمنا نحن بصدد مناقشة مشروع ميزانية 
. نحن أمام مؤسسة الأرقامبحيث أنني أستغرب أن عضوا من داخل المكتب يشكك في مصداقية 

سن النية، وهذا التشكيك لا يتقبله العقل. وهذا يدل على أن هناك مشكل ذات مصداقية وهناك ح

داخل المكتب المسير، ويجب العمل على حله. والآن ننتقل إلى مناقشة ميزانية الخميسات التي 
نقر كل سنة على أنها ضعيفة وهزيلة ولا ترقى إلى مستوى تحقيق مشاريع تنموية للمدينة. وهذا 

. لذا يجب أن يتم التفكير والبحث عن الحلول بشكل 2024شروع ميزانية ما يلاحظ كذلك على م

الواردة في المداخيل  الأرقامجماعي أغلبية ومعارضة لتعزيز مداخيل الميزانية. أما بخصوص 
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فيلاحظ أن اعتماد الفصل الخاص بالضريبة على الأراضي غير المبنية سيعرف ارتفاعا وهذا 

هود لتحسين مداخيل هذه الضريبة ونتمنى أن يتحقق ذلك. أما يدل على أن اللجنة ستقوم بمج

بخصوص الفصل المتعلق بإتلاف الطرق فأتساءل كيف أن الاعتماد ارتفع وتضاعف لخمس 
مرات. وعن الاعتماد المخصص للفصل المتعلق بالمقابر ودفن الأموات يظهر أنه تم الرفع منه 

فما يتعلق بالرسوم المتعلقة بمداخيل عادي، لذا أطلب توضيحا بخصوص ذلك.  ربشكل غي

إلى وكلاء البيع بسوق الجملة، أتساءل لماذا تم تخفيض من اعتماده؟ وأخيرا أتقدم بجزيل الشكر 
 للجنة التي سهرت على إعداد هذا التقرير واعتماد التوازن في مجموعة من الفصول.ا

 

 السيدة حسناء الحاجي:

 يتدخلوي شق المداخيل عرف نقاشا مستفيضا ومهما، أظن أن النقاش حول مشروع الميزانية ف

ي الذ ت بعض الفصول ومنها : مداخيل استغلال المسابحاسيهم تقديم ملاحظات  تخص اعتماد
 وهو مبلغ ضعيف وغير منطقي لأن المسبح اشتغل 2023درهم في سنة  100حدد في مبلغ 

لارتفاع. لتوضيح أسباب هذا ا يحتاج  2024ألف درهم سنة  200لمدة شهرين، والرفع منه إلى 

ت س عفت كما أتساءل عن أسباب الرفع من تقديرات مدخول  المقابر ودفن  الأموات التي تضا
صل فمرات مقارنة بالسنة الماضية.وعن أسباب الرفع من مداخيل المحطة الطرقية. وحول 

وم للحاص بنقل مغسل الأمعاء ورسوم التبريد هناك انخفاض في المداخيل في حين الفصل الخا

 مما يدل على التناقض في هذه المداخيل. اعرف ارتفاع
 

 السيد زهير علوي يزيدي:

 فةةيا عضةةو بصةةفتي أننةةي إلةةى تشةةير التةةي الأعضةةاء السةةادة بعةةض مةةداخلات حةةول تعقيةةب لةةدي
 إعةةداد أن وهنةةا يجةةب أن أوضةةح الميزانيةةة، مصةةداقية فةةي شةةككأ أن يجةةب لاالمسةةير  المكتةةب

 حةول شنقا من أثرناه ما بل نكذبها لا ونحن تقديرات مجرد يبقى 2024 نةلس الميزانية مشروع

 اتتقةدير مةن مجموعةة في تطبق لم والتي شهرا، 33لقاعدة  يخضع أن ينبغي التقديراتصدقية 
 وصوالمنصة العامةل السةيد مراسةلة فةي المةذكورة الصةدقية بمبةدأ مةرتبط هةو مةا المداخيل،وهةذا

ية صةةدق نأ أؤكةةد لةةذا الجماعةةات. مختلةةف فةةي بةةه مةةا يةةتم العمةةل ،وهةةذاجميةةع القوانين فةةي عليهةةا

 شهرا. 33 قاعدة بتطبيق مرتبط ومصاريفها مداخيلها في الميزانية
 ةالأكرية مداخيل بخصوص لكوحب طه السيد مداخلة على وتعقيبا أخرى جهة ومن ،جهة من هذا

 أوقةةود ع هنةاك كانةةت إذا تقبلةه يمكةن 2024 ةسةةن لهةا المقةةدر الاعتمةادأن   علةىفيهةةا  أشةار التةي

 زلةتلا لةذا .الأشةكال  مةن شةكل بةأي تحصةيله يمكةن لا الضةخم المبلةغ هةذا أن إلا شةراكة اتفاقية
 الاعتماد. هذا احتساب في ارشه 33قاعدة  وتطبيق الصدقية مبدأ باعتماد متشبثا

 

 السيد الرئيس:

يزانية الم اجتماع لجنة في الحقيقة استغربت كثيرا لمداخلة السيدين زهير وطه، اللذان حضرا

كل ف بشالذي كان موسعا، وتمت فيه مناقشة مشروع الميزانية في شقيها المداخيل والمصاري

 نه تمأبعدة ملاحظات واقتراحات حوله. وجدير بالذكر  الأعضاءمستفيض، كما تقدم السادة 
 2021ن بالوثائق الضرورية من بينها برمجة السنتين المنصرمتي الأعضاءتزويد السادة 

ا النقاش اليوم بهذ أتفاجألم تكن متوفرة حينها. رغم كل هذا  2023في حين أن برمجة  2022و

نة ماع اللجاجت الذي كان من المفروض أن يثار داخل اجتماع اللجنة، ولهذا أتساءل ماذا تغير منذ
 هي  خلفيات هذا النقاش؟ إلى الآن وما
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 :ملاحظة

إن ل اش، بليس لهما أي خلفية من هذا النق هرئيس وأكدا أنزهير وطه تدخل الن اقاطع  السيد

فاقها اجب إربجميع الوثائق الو أنهما لم يتوصلا  إثارته داخل الدورة له مبرراته، حيث أكدا
لذي لم مر االأ بمشروع الميزانية عند عرضها على لجنة الميزانية والشؤون المالية والبرمجة. 

 شهرا. 33يق قاعدة من تطب الأعضاء السادةيمَُكِن 

 

 : نقطــة نظــام

 السيد محمد حدوتي:

صلوا حضروا في اللجنة وادعوا أنهم لم يتو الإخوةتنظيمي حقيقي،  إشكاليبدو أن هناك 
انت كبالوثائق الضرورية، في حين يؤكد كل من السيد الرئيس ورئيس اللجنة أن الوثائق 

ترح نية، وأققانوضع ما دمنا متبوعين بالآجال الموجودة، أعتقد أننا علينا أن نتعامل مع هذا الو

كن من شهرا كنماذج يم 33طبقت عليها  قاعدة الأرقام في هذا الباب أن يتم اعتماد بعض 
مدى  ت حولالكلمة للسيد رئيس القسم لتقديم شروحا إعطاءلهذا أطلب  ،خلالها حساب المداخيل

 شهرا في المداخيل. 33قاعدة  عمالإ

 

 السيد الرئيس:

عات، ت ساأعتقد أنه كان من الضروري إثارة هذه المسألة داخل اجتماع اللجنة الذي امتد لس

ع العلم مرية. أن يتم طلب تأجيل هذا الاجتماع ريثما يتم توفير الوثائق الضرو الأجدروكان من 
اعة لجمالية لالمداخل الاجتماع ارتبط بإشكالية الموارد بنقاش مستفيض أن النقاش الذي استأثر 

 تنميتها.والسبل التي من شأنها 

 

 السيد مصطفى نوحي:

ن على ش كالأول مرة السيد الرئيس ومن خلال حضوري اجتماع لجنة الميزانية، أشهد بأن النقا

 خلال لمدة ست ساعات وما تم التركيز عليه الأعضاءمستوى عال جدا من طرف جميع السادة 
الوثائق بتوصل بر أساسية ولتوضيح اللبس المتعلق بالالمداخيل التي تعت إشكاليةهذا النقاش هي 

اع جتمالضرورية أشير إلى أنه كانت هناك ثلاث اجتماعات وأظن أن الوثائق وزعت خلال الا

هم مقاش نهو  الآنالأول ولم توزع في الاجتماع الثاني وهذا خطأ وارد. والنقاش الذي يثار 
لا  فقط على ضعف الميزانية. صحيح أنناوصحي وعميق، بخلاف النقاشات التي كانت تركز 

ولية في لمسؤنقوم بالمجهودات الكافية والكفيلة بتطوير مداخيل الجماعة. لذا يجب أن نتحمل ا

وتي مد حدالذي أثير حول التوصل بالوثائق، أتفق مع مقترح السيد مح الإشكالذلك، ولتجاوز 
ع ار الطابلاعتب. وعلينا أن نأخذ بعين امناقشة هذه الوثيقة عند توصلنا بالوثائق الضروريةعلى 

 صوراتخاصا، ونحن كأعضاء علينا تقديم مقترحات وت إعداداالتقني للميزانية التي تفرض 

 حسب طبيعة المشاريع والأولويات.
 

 السيد رئيس قسم الشؤون المالية:

ل والمصاريف، بالنسبة لإعداد الميزانية السنوية كما تعلمون تتكون الميزانية من شقين المداخي
شهرا،  33الذي طرحه السادة الأعضاء والمرتبط بقاعدة  والإشكالففيما يتعلق بالمداخيل، 

فجدير بالذكر أنه لا يمكن تطبيقها على جميع المداخيل، باعتبار أن هناك مداخيل ثابتة ومستمرة 

تها بناء تخضع لتغيرات مستمرة، يتموضع اعتمادا أخرى ومداخيل يمكن تطبيق القاعدة فيها
على مقترحات توقعية. بالنسبة للوثائق المرفقة بمشروع الميزانية فقد تم توزيعها خلال 
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اجتماعي اللجنة الاول والثاني، وحسب علمي حتى في الاجتماعات الثالث، خاصة الوثيقة 

   .2023وتسعة أشهر من  2022و 2021المتعلقة بمداخيل الجماعة خلال  سنة 

 

 يدي:السيد زهير علوي يز

ح، الوثائق المرفقة بمشروع الميزانية غير صحي بخصوصما تفضل به السيد رئيس القسم 

والوثيقة  عليها. إلحاحنالازلت أؤكد أنها لم توزع كاملة خلال الاجتماع الثالث للجنة رغم 
 م دراستهذي تالمرتبطة بالبرمجة الثلاثية والتي قيل أنه تم توزيعها تهم مشروع الميزانية ال

ة للجنئ لدورة أكتوبر وليس لهذه الدورة. واجتماع ايل اجتماع اللجنة في إطار التهخلا
ضير بخصوص هذه الدورة تم في يومين وقد أكدنا خلال اليوم الأول من الاجتماع على تح

 لثلاثية امجة جميع الوثائق، لكن خلال اليوم الثاني من الاجتماع لم نتوصل بها خاصة وأن البر

ق متعلب الاعتمادات المالية الموضوعة في مشروع الميزانية، سيما الشق الترتبط باحتسا
 بالمداخيل.

 

 السيد نورالدين خرماز:

ى ا إلأستغرب من إطالة الجدل حول الوثائق المرفقة لمشروع الميزانية، في حين إذا عدن

وا محضر اللجنة، فإنه يتبين لنا أن أعضاء اللجنة والحضور قد ناقشوا المشروع وخرج

 بتوصيات بشأنه، أهمها توصية المجلس بالموافقة عليه.
 

 السيد الرئيس:

وارد الم خلال اجتماع اللجنة استفاض السيدات والسادة الأعضاء في التباحث حول سبل تنمية
جهود ذل مبالمالية للجماعة بعد ملاحظة انخفاضها. وتم تقديم اقتراحات قيمة بشأنها, ويجب 

لماضية سنوات ا عـربأا بثلاث أو ـة وبمقارنتهـة للجماعـلفعل المداخيل الذاتيكبير لتفعيلها لأنه با

 ا عقد يوملمداخيل الجماعة، حتى أننا اقترحن الإجماليفي المائة من المبلغ  25تتجاوز لا 
 توصيات بشأنه مع السعي لتفعليها. وإصداردراسي في هذا الموضوع لتعميق النقاش 

ة إنه يستعصي تطبيقها في الفصول التي لها مؤشرات دقيقشهر، ف 33أما بخصوص قاعدة 

خاص بها د الكقاعدة لاحتسابها، فمثلا الفصل الخاص بالأكرية فإنه من اللازم احتساب الاعتما
 ، لأن قيمة الكراء والمدة محددة سلفا.المبرمة بناء على العقود

 

 ه بلكوح:ـالسيد ط

 سألنيلم ي الأولشخصي لسببين: الكس موقفي بخصوص توصيات اللجنة فإنني أؤكد أنها لا تع

ها. وقد نا بأحد عنها والثاني أنني انسحبت قبل اختتام الاجتماع في غياب الوثائق التي طالب

ماد لاعتلاحتساب ا تفضلتم السيد الرئيس باعتبار العقود المبرمة في الكراء قاعدة أساسية
ص البيان الخا من جتماع اللجنةالخاص بالأكرية في شق المداخيل، فهل تمكنا خلال ا

ه فإنني بلنا وإن أكد أحد الحضور توص ؟بالالتزامات المالية الناتجة عن الاتفاقيات و العقود

 أعلن تقديم استقالتي.
 

 يزيدي: زهيرعلوي السيد

لى عناء أخالفك الرأي السيد الرئيس بخصوص الأكرية، لأن وضع الاعتماد الخاص بالأكرية ب
 ية.، وهذا هو مبدأ الصدقاستخلاص الاعتماد الموضوع بأكملهلا يضمن  العقود المبرمة

 

 السيد مصطفى نوحي:
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 ه الجلسةة هذأود أن أشير مرة أخرى إلى أن النقاش الذي كان سواء داخل اللجنة، سواء في بداي

ت ياتضهو على مستوى عال جدا، ثم لا ننسى أننا داخل مؤسسة دستورية مسؤولة ومنظمة بمق

ات لنقاشوغيرة على المجلس ولضمان نجاعة في النقاشات داخل الجلسة، ولتفادي اة ، قانوني
حدد لكل ت المتدخلات والوقللالثنائية، أقترح اعتماد النظام الداخلي في النقاش، بفتح لائحة 

 متدخل، مع إمكانية المرور لفتح لائحة ثانية إن اقتضى الأمر.

 

 السيد الرئيس:

استها مت درتتتعلق بلجنة واحدة وهي لجنة الميزانية والشؤون المالية، نحن بصدد نقطة واحدة 
س ن نفأخلال اجتماع اللجنة التي عرف تدخلات مستفيضة تم تدوينها بالمحضر، فالغريب هو 

 الأشخاص الذين ناقشوا داخل اللجنة يناقشون الآن في هذه الجلسة.

 

 يزيدي: زهيرعلوي السيد

لم  صياشخ ةقدمنا اقتراحات بخصوص المداخيل، والآن في هذه الجلسنعم ناقشنا داخل اللجنة، و

علاقة  لها به خلال اجتماع اللجنة، ولكن أثرت الوثائق المرفقة بالمشروع لأن تأعد ما تقدم
 بالاعتمادات المقترحة.

 

 السيد خالد بروزيين: 

ة انيشروع ميزتم عقد اجتماع اللجنة لدراسة النقطة المتعلقة بالدراسة والتصويت على م

ناك كن هيالجماعة، وكان النقاش طويلا، تمت الموافقة الضمنية على النقاش والتوصيات، لم 

 جراءإخلاف بشأنها، وأشير إلى أنه لو احتجنا إلى  إعلان تصويت على التوصيات في غياب
ن ما، فالتصويت يخص أعضاء اللجنة فقط بناء على القوانيتصويت بشأن توصية أو قرار

 ظمة.المن

 

 السيد خالد أرحو:

سواء  يلحديداالقانون نحن أمام نازلة تحتاج إعمال مبدأ التشاور بين المستشارين، دون إعمال 

ي فيه نمش وهذا مسار إن شئتم أن ،للقانون التنظيمي أو للنظام الداخلي. القانون واضح نعم
نتج نا ننقطة. وما دمشرط هو أن يخضع جميع مكونات المجلس للقانون وليس فقط في هذه الفب

 دأ توازنو مبونحن نناقش المبدأ الذي تعاقدنا عليه وه ،ةممارسة تهدف إلى تقدم وضعية المدين

ضاء المسؤول على الميزانية هي اللجنة وليس الأعف ،عكس المسارات السابقة الميزانية
 وتتص امنيتنظيميا، وعندما توصي اللجنة بالموافقة فهي ض ونالحاضرون، لذلك فهم المعني

 ة.وهو مبدأ التوازن، مع عدم سلب حق مناقشة ذلك داخل الدورألا على المبدأ العام 

فهي لا  دقيةللخروج من هذا النقاش يجب أن نعيده إلى مساره الطبيعي، وعندما نناقش مبدأ الص
 هب فيا يذتعني الكذب، بل هي تعني صدقية الأرقام وفق توقعات معقولة. وهذا النقاش بقدر م

ليه وهو متفق عالميزانية عليه أيضا أن يأخذ بعين الاعتبار المبدأ ال صدقية اتجاه الحرص على 

 س منمبدأ التوازن. وحضور أعضاء خارج اللجنة يعتبر مؤشرا إيجابيا وصحيا. لذلك ألتم
اعتين يد لسالموجودة في الوثيقة التي بين أيدينا مع  التمد الأرقامالحضور الكريم مراجعة 

 في ظل ضيق الوقت المتبقي. صادقة عليهاللم
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 السيد الرئيس:

طت قبل مراجعة التقديرات، أريد أن أوضح مسألة مهمة وهي أن تقديرات المداخيل ارتب

يجب  لإجباريةاقات بالصدقية وبدورية السيد وزير الداخلية المتعلقة بالنفقات الإجبارية، لان النف
 مداخيل، عض الو قمنا  بتغيير ببنا في اتجاه مبدأ التوازن أن تكون مرتبطة بالمداخيل لذلك ذه

شار  أعة كما خيل الذاتية للجماابناء على المديحتسب لا منتوج الضريبة على القيمة المضافة ف

غالبا ية وإلى ذلك السيد زهير  بل ضريبة وطنية تحتسب على المستوى المركزي بوزارة الداخل
 قيمةليل على ذلك هو أن مداخيل منتوج الضريبة على التشمل مصاريف الموظفين فقط والد

 33دة اها لقاعخضعنبالنسبة لمداخيل المسابح فإذا أ . أماالمضافة لم يتغير مقارنة بالسنة الماضية
شهرا فهي لن تكون ذات جدوى،  كما أننا مطالبين بوضع بعض الأرقام في الخانات 

د ي عنكانت صغيرة، فمثلا في الصيف الماض المخصصة لها داخل وثيقة الميزانية حتى  ولو

يمكن أن  مليون سنتيم، لذلك لا 14ته أكثر من ابسيطة وكانت عائد اتفتحنا للمسبح بإمكاني
لة لسنة المقبفي ايله تأهصغيرة، مع العلم أننا سنعمل على الشهرا على الأرقام  33نطبق قاعدة 

 له أكثر. وسيفتح في وجه العموم باكرا ومن تم سترتفع مداخي

ل تحص لاا ة أنهبعل هاأن عقود الكراء لا يمكن أن نزيل  بعض أشرنا إلىبالنسبة للأكرية لقد أما 
ها بمنا مداخيل، لأن ذلك قد يعرضنا لمساءلة لجان الحسابات بخصوص الإجراءات التي ق أية

ين يل ومن بمداخما يتعلق بالمداخيل. لهذا أقترح أن نفكر في السبل التي من شأنها أن تعزز اليف

عقد التوصيات الوجيهة التي قدمت داخل اللجنة الرفع من الاعتماد المخصص للمحامي، و
ير غاضي لقاءات مع الملزمين المتقاعسين لتشجيعهم على الأداء.بالنسبة للضريبة على الأر

تص ت مخا التعاقد مع مكتب دراساهالمبنية قدمت في شأنها توصيات مهمة داخل اللجنة وأهم

 م الزيادة في المداخيل. ثمبنية ومن اللإحصاء الأراضي غير  في مجال الجبايات
 السلطةممثلي  أما بخصوص سوق الجملة، فقد قمنا بعدة اجتماعات مع  التجار وبحضور

يه عل ديوج لأن التجار يرفضون القيام بذلك بسبب الوضع الذي لحل مشكلة التعشير المحلية

ية صحاللمرافق ا مثلا ،ائهم إلى المرافق الضرورية للعملالذي يفتقد حسب ادعوالسوق 
اء. الأدبوغيرها، وقد التزمنا معهم بأن الجماعة ستقوم بالإصلاحات الضرورية وهم ملزمون 

التالي اء وبالبنمشاريع بالنسبة لرسم الخدمات الجماعية تعرفون أن مدينة الخميسات تعرف فقط 

ازل المنببناء، وكذلك رسم الخدمات الجماعية المرتبط ستكون هناك زيادة في مداخيل رخص ال
بة التي تزداد، والتي تحصى من طرف مصلحة الجبايات في إطار ما سمي في السابق بضري

 والتي تسمى الآن برسم الخدمات الجماعية.  النظافة

عيل تعلق بتفلأمر ين اإ، بل نعتبر أن نسبة الوفيات تتزايد بكثرة في المدينةبالنسبة للمقبرة، لم  
 داخيلأما بالنسبة لموالتي لم تكن تستخلص من قبل.  بعض الرسوم المتعلقة بواجب الدفن

جديد ار الحدوتي مدى تأثير الإصلاحات  والقر السيدسنرى كما جاء في كلمة  الطرقية المحطة

 على مداخيل المحطة. وكل ما قمنا به يهدف إلى خلق نوع من التوازن بين المداخيل
 تطبيقات لتيسير العمل بل على تزويد المحطة بحاسوب محمول وماريف. كما سنعوالمص

 لتعزيز مداخيل الجماعة.و

 

 السيد مصطفى نوحي:

كأننا سنكون وظهر يعندما نتمعن في المداخيل المقدرة للمقبرة، التي ارتفعت بشكل صارخ، 

م المتعلق بالمقابر رغم أمام وباء قاتل، لكن في الواقع أنه منذ سنوات لم يتم تفعيل الرس
جباريته، لذلك قمنا بتعديل القرار الجبائي، وتم الاتفاق مع الأشخاص الذين يقومون بعملية إ

درهم مع العلم أنهم كانوا في  150درهم وتقوم الجماعة باستخلاص  250الحفر على أن يأخذوا 

سنجد أن هناك ما بين  درهم في عملية الحفر.وإذا عدنا إلى سجل الأموات 400السابق يأخذون 
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 درهم سيعطينا ذلك الرقم. 150حالة وفاة السنة، فإذا قمنا بضرب هذا العدد في  1000و  800

 

 السيد زهير علوي يزيدي:

أي  جاء في عرضكم السيد الرئيس أن طريقة حساب  الضريبة على القيمة المضافة ليس له

الضرورة ؤدي بن تنمية مداخيل الجماعة سيأشرت سابقا أ فقدعلاقة بالمداخيل الذاتية للجماعة، 

 التي تتوصل بها الجماعة.إلى الرفع من الضريبة على القيمة المضافة 

 :ملاحظة

مة ى القيكان هناك اختلاف بين السيد زهير والسيد الرئيس على طريقة احتساب الضريبة عل  
ين أن في ح اتية للجماعةلمداخيل الذبأن لها علاقة  با المضافة ، بحيث أن السيد زهير تشبث 

 .عملية ه الس بالقانون المؤطر لهذلسيد الرئيس ينفي ذلك وهنا أمد السيد زهير االسيد الرئي

 

 تتمة تدخل السيد زهير:

 هذه القاعدة،لشهرا التي تحدثنا عليها كثيرا، ليست كل المداخيل تخضع  33أما بالنسبة لقاعدة 

ا موهذا  مبررات مقبولة إلىإعمال ذلك، فهي تحتاج لكن عندما نجد أن بعض المداخيل تقتضي 
الوثائق بقط لبنا فانعنيه بالصدقية. نحن السيد الرئيس هنا لتيسير الأمور وليس العكس، لقد ط

عة مراجببل فقط نطالب  ندعي رفضه الميزانية كما ينبغي، نحن لا مشروع الضرورية لمراجعة

 تدقيق الحسابات .من خلال المشروع 
 

 طه بلكوح:السيد 

إلى أن بعض  صريحبشكل ، حيث أشارت واضحةد العامل كانت أعتقد أن مراسلة السي
ي لصدقية فدأ االجماعات تقوم بتضخيم مداخليها، لذا وتطبيقا لهذه المراسلة كان يجب احترام مب

ي التي لصة هارتكزت على ثلاث نقط أراها مهمة: أولا  أن المداخيل المستخ  لأنها اتها،تقدير

ادا على برمجة ،  ثانيا  يجب إعداد الميزانية اعتم2024تحدد التقديرات المقترحة لمداخيل سنة 
ة ح رؤيهي التي توض أنهاوالتي لم نتوصل بها رغم  ،تد لثلاث سنوات وفق برنامج العملتم

رض ورة عتؤكد مراسلة السيد العامل على ضر فعندماالمجلس. أما بالنسبة للمسألة الثالثة 

 فاتحة، فتاريخ أيام قبل افتتاح الدور 10انية مرفوقة بالوثائق على لجنة الميزانية داخل الميز
  ثيقة.و ةالذي حدد لعقد اجتماع اللجنة نؤكد مرة أخرى أننا لم نتوصل فيه بأي 2023نونبر

 اءأدييم والتي تعتبر وثيقة مهمة في تق الأداءمهمة أخرى السيد الرئيس وهي نجاعة  مسألة

ضع وباب  كنا نقدم بعض الملاحظات ونناقش الميزانية بهذا الشكل فهو ليس من وإذا. المجلس
قية دصذات العراقيل بل هو من باب تحمل المسؤولية من خلال مراجعة الأرقام لتكون منطقية و

زانية د ميوموقفنا هذا لا يتعارض مع قرار المكتب في اعتما ،، حتى يتم التأشير عليهاأكثر

 متوازنة.
 

 لسيد مصطفى نوحي:ا

ا وفق ديلهأتفق مع الطرح الذي تقدم به السيد طه بمراجعة بعض الأرقام في شق المداخيل وتع
ي بتهم فشهرا. والنقاش الذي ساد فهو مهم وصحي، عبر فيه السادة الأعضاء عن رغ 33قاعدة 

 التعاون لتجويد وثيقة الميزانية.
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 .ليمن النظام الداخ 29 اعة بناء على المادةملاحظة: رفعت أشغال الجلسة لمدة نصف س

 

 السيد الرئيس:

ق في ش هذه الجلسة وأفتح باب مداخلات السادة الأعضاء لاقتراح التعديلات أشغالنستأنف 

 .المداخيل ثم ننتقل للمصاريف
 

 السيد زهير علوي يزيدي:

م تيظهر أنه الجماعية،  الإسعافبخصوص الفصل المتعلق بحق الامتياز في مصلحة سيارة 

، لذلك مبلغالرفع منه، في حين أن حق الامتياز أعطي للخواص بناء على عقد اتفاق حدد فيه ال

 .منصوص في بنود الاتفاقيةهو عليه كما  الإبقاءيجب 
 

 لهام دهبي:إالسيدة 

نتيم، مليون س 350خصصت له  تيعلى قائمة مصاريف التجهيز ال بالنسبة للمسبح وبالاطلاع
ه رغم هدافة جدا مقارنة بتكلفة صيانته البسيطة التي بلغت مليون سنتيم، وحقق أتبقى مرتفع

رفق الم المدة القصيرة لاشتغاله. وترشيدا للنفقات أرى المبلغ المخصص له غير منطقي لأن

 لمدةاغير ربحي، ويبقى هذا المبلغ غير كاف لإصلاحه بالمستوى المطلوب، كما أعتقد أن 
ذا ال. لهمسبح قابل للاشتغ لتهيئوفصل الصيف تبقى غير كافية  صلاحالإالفاصلة بين عملية 

ن مهم أالمسبح، وال إصلاحأرّى من الحكمة وفي إطار ترشيد النفقات أن يتم تخفيض تكلفة 

 يراعي أبسط شروط الاستعمال وفي متناول ولوج الساكنة.
 

 السيد خالد أرحو:

ي سبح فممرتفعا، فهو يبقى غير كاف لتهيئ المبلغ الذي خصص لإصلاح المسبح رغم أنه يبدو 
اء و اقتننطلب الرفع منه، مادام الوضع لا يسمح لنا بتفويته أأن المستوى المطلوب، ويجب 

 20ل مليون بد 40صبح عقاره. أما بخصوص مداخيل استغلال المسبح فأقترح الرفع منها لت

 . يئتهلإعادة ته مليون سنتيم 350مبلغ  له مادام رصد مليون سنتيم
 

 السيد زهير علوي يزيدي:

 اح فيلدي اقترف ،لجماعة وأنه سيعمل على ذلكارغبة في تنمية مداخيل الإذا كان للمجلس 
ير غتعديل أرقام بعض الفصول، سأبدأ بالفصل المتعلق بالضريبة على الأراضي الحضرية 

 لمبلغ. ساب هذا اشهرا في احت 33المبنية، بحيث يجب تعديل الرقم المقترح باعتماد قاعدة 

 

 ه بلكوح:ــالسيد ط

 مع العلم أن سنة،طوال هذه ال إعفاءاتالمبلغ المقدر لهذا الفصل قد يكون واقعيا إذا لم تكن هناك 

ثبت أن تالحصول على شهادة إدارية  مليون سنتيم بذريعة  114هناك من تم إعفاؤه من مبلغ 
لى علناس من الأداء بمجرد الحصول تعفي ا لأن مصالح الجماعةو، تلك الأراضي فلاحية 

ية فلاح يطرح سؤال، هل لازالت هناك أراضي ذافلاحية. ه أرضوثيقة من السلطة تثبت بأنها 

صوص داخل المدار الحضري للمدينة؟ وهذا الأمر يضيع على الجماعة موارد مهمة، أما بخ
السيد  مع ترح التواصلتوصية التعاقد مع مكتب الدراسات كما جاء في محضر لجنة المالية، فأق

 مع مكتب الدراسات. التعاقد مبلغ غير المبنية لتوفير الأراضيالمحافظ  لحصر 
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 السيد الرئيس:

على  ناءيتم ب ضرية غير المبنية،حمن أداء الرسم الخاص بالضريبة على الأراضي ال الإعفاء

ضر مح ، بناء علىالتي تؤكد أن الأرض فلاحية المحلية الشهادة التي تمنح من طرف السلطة
 لجنة محلية تقوم بمعاينة الأرض.

 

 السيد محمد حدوتي:

بة لضريما جاء على لسان السيد طه خطير جدا على اعتبار أن تجد  بعض المواطنين يؤدون ا

ه على بقع أرضية غير مبنية، في حين أن هناك أصحاب هكتارات من أراضي لا يؤدون هذ
حية ضي فلاتكون أرا أنبت أنها أراضي فلاحية، فلا يعقل بشهادة تث الإدلاءالضريبة من خلال 

لضريبة اهذه  بهذه الوثيقة للإعفاء من بالإدلاءداخل المدار الحضري. فإذا كان القانون يسمح 

اعة فيجب وضع حد لهذه الطرق الملتوية للتهرب من أداء الضريبة التي تضُيع على الجم
ة معاينلير معينة من قبيل تشكيل لجنة مختلطة وتداب إجراءاتتحصيل مستحقاتها عبر اتخاذ 

 . وإحصائهاالأراضي 

 

 السيد خالد بروزيين:

 بخصوص هذا الموضوع، أوصت اللجنة في اجتماعها بإحصاء الأراضي غير المبنية داخل

من  كونةالمجال الحضري، خصوصا الأراضي ذات المساحة الكبيرة، فلما لا يتم تشكيل لجنة م
ن مموعة وإحصائها، لأن هناك مج الأراضيوالسلطة المحلية لمعاينة هذه  المصالح الجماعية

 وهي غير محصية. حضري تعتبر فلاحية مع أنها العكسالأراضي داخل المدار ال

 

 السيد خالد أرحو:

ضاربين الم بإحصائنا للأراضي غير المبنية، سيما الأراضي الفلاحية الشاسعة، سنضع حدا أمام

 الية، ولاالم قتنون أراضي فلاحية دون استغلالها في انتظار ارتفاع قيمتهاالعقاريين، الذين ي
مدار ل اليؤدون الضريبة عليها. مع العلم أن القانون لا يشير إلى وجود أراضي فلاحية داخ

تم  جب إحصاؤها. وفي هذا الشأنين هذه الأراضي تعتبر أراضي غير مبنية وإالحضري بل 

لجماعية اصالح التعاقد مع مكتب دراسات بعملية الإحصاء أو قيام الماقتراح وسيلتين للعمل إما 
من  بها.وبهذا الإحصاء سنحمي المواطن من المضاربين العقاريين وكذا ستتمكن الجماعة

ت استخلاص مستحقاتها. أما بخصوص الإدلاء بشهادة الإعفاء مسلمة من طرف السلطة تح

ء هرب من أدافقط للت إليه كما تمت الإشارة تسلم ة هذه الوثيق كانتفلاحية، وإذا  أنهاذريعة 
خيل هذا ي مدافهذا مشكل يجب معالجته. لهذا فالمبلغ المقدر فالرسم على الأراضي غير المبنية 

ولة كما أشار إمكانية الرفع منه بنسبة معق معشهرا  33بشكل يحترم قاعدة  هقترح تعديلأالفصل 

ع ي وضفخذ بعين الاعتبار توصيات المجلس واللجنة إلى ذلك السيد زهير والسيد طه.مع الأ
 الوسيلة المناسبة لعملية الإحصاء.

 

 السيد زهير علوي يزيدي:

د عتماتتمة لمداخلتي بخصوص هذا الفصل وحتى  تكون تقديراته معقولة ومنطقية، اقترحت ا

التقديرات  بلغفي المائة، وحتى يكون م 5فقط في حدود  شهرا، مع إمكانية الرفع منه 33قاعدة 

 نترك عملية احتساب هذه التقديرات للمصلحة المعنية.  ادقيق
و أمر إلى الفصل الخاص برسم الخدمات الجماعية، فالكل يعلم أنها مبالغ محولة، لهذا يجب 

في المائة. أما عن الفصل الخاص بمنتوج  5شهرا مع إمكانية الرفع منه بنسبة  33تطبيق قاعدة 

أو مخصصة لمزاولة نشاط مهني لا زلت أؤكد على ضرورة تطبيق قاعدة  كراء محلات تجارية
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غ مبالغ فيه قاعدة، لأن المبلالشهرا لأن الجماعات تحتسب تقديرات هذا الفصل بتطبيق هذه  33

 خصوصا أن هناك تقادم . ومن المستحيل تحقيقه

 
 :السيد محمد حدوتي

هذا لبرى أعتبره من بين الرهانات الك إن حل المشكل الذي تطرحه محلات الكراء الجماعية، 

 الملفات حالةالمجلس، فكما أشرت سابقا أن المتماطل عن الأداء، في حين يتم تطبيق المساطر وإ
إلزام مة وعلى المحامي فقط على باقي الملزمين، وبالتالي أقترح أن نفتحص كل العقود المبر

 ا، أعتقد. لهذإحالة ملفاتهم على المحاميالمكترين على الأداء سواء من خلال التواصل معهم أو 
وبية لمحسأنه يجب الانهاء مع منطق الانتقائية في التعامل مع الملفات وتفادي كل مظاهر ا

لصالح ادمة والزبونية. وأنا أضع نفسي وسلوكي فوق هذه الممارسات والمسلكيات، لأننا هنا لخ

 العام.
 

 السيد مصطفى نوحي:

 ذهنب القانوني في هذه النقطة، إذ كيف يمكن التخفيض من هأولا يجب أن نستحضر الجا
متعلق ء الهذا سؤال يطرح نفسه. وعندما ننتقل إلى الجز ؟ التقديرات رغم أنها محددة بعقود

لى عجنة بالمصاريف نجد أن هناك تكاليف مرتبطة بأتعاب المحامي وقد تم الاتفاق داخل الل

مين ال الترافع عن مصالح الجماعة تجاه الملزلدعم مج االرفع من الاعتماد المخصص له
ح والأغيار عموما. كما يجب عقد جلسات حبية مع جميع التجار وفتح حوار معهم مع طر

 غ المحددالمبل قترح أن يبقىأنتوجه للقضاء. لذلك آنذاك التقسيط، وإذا لم ينجح الحوار  إمكانية

 للعقود ثابتا، ويكون هدفا نسعى لتحقيقه.
 

 لد بروزيين:السيد خا

لين بخصوص منتوج كراء المحلات التجارية، أشير إلى أن مجموعة من محلات مشتل المقاو
ت الشباب تم تحويلها إلى مساكن خاصة، وهذا مشكل عويص، مع التماطل في أداء واجبا

جاوز ة تتالكراء. لذا يجب التفكير في حل هذا المشكل، لأنه يضيع على الجماعة مداخيل مهم

 ون سنتيم ملي 300
 

 السيد زهير علوي يزيدي:

 لعقودحسب ا أكرية المحلات التجاريةد مبلغ تقديرات مداخيل حديليس هناك أي نص قانوني 
الرفع منه  يةوإمكانشهرا  33اعتماد قاعدة  هو ، بل ما هو معمول بهوأنا متأكد من ذلك المبرمة

 جلس كاملقى للمعدة في هذا الفصل. ويبفي المائة. لذا أنبه على عدم اعتماد هذه القا 5في حدود 

ون سنتيم الذي ملي 800. وإذا تم الابقاء على مبلغ في اتخاذ القرار الذي يراه صائباالصلاحية 
 أراه مبلغا فلكيا فليتحمل المجلس مسؤولية هذا القرار.    

 

 السيد محمد حدوتي:

ل يجب اخيل هذا الفصل، بشهرا في احتساب تقديرات مد 33لا أتفق مع مقترح تطبيق قاعدة 

على  يبقىواحتسابه بناء على عدد العقود المبرمة، وهذا ما أراه يعبر عن صدقية المداخيل. 

ن غير بلغ ماللازمة لتحصيل مستحقاتها. وتقدير الم الإجراءاتالمجلس بذل المجهودات واتخاذ 
 لفصل.الاعتماد على العقود المبرمة يعتبر تزويرا في تقديرات مداخيل هذا ا
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 السيدة بشرى العكوري:

هل  السيد الرئيس لدي سؤال بخصوص الفصل المتعلق بالضريبة على محال بيع المشروبات،
 تشمل هذه الضريبة جميع محلات بيع المشروبات بما فيها المحلبات؟

 

 السيد الرئيس:

بخصوص منتوج بخصوص هذه الضريبة فهي تشمل المقاهي فقط حسب مقتضى القانون. و 

ء الكرا الذي حدد حسب عقود على المبلغ المقترح الإبقاءأتفق مع كراء المحلات التجارية 
 إبرام على ل كل مجهوداتنا لتحصيل هذه المستحقات، خصوصا وأننا مقبلونذالمبرمة، لأننا سنب

 تهم.عقد مع المحامي الجديد، الذي سيعمل على متابعة ملفات المتماطلين لأداء ما بذم

 

 ر علوي يزيدي:السيد زهي

خضر بخصوص الفصل المتعلق بالرسوم المفروضة على مداخيل وكلاء البيع بسوق الجملة لل

عمل يفي حدود علمي أن سوق الجملة لا  لأنههناك مداخيل محصلة؟  هلوالفواكه، أتساءل 
 مداخيل لهذا الفصل. ةنظرا للمشاكل التي يعرفها. لذا لا يجب تقدير أي

 

 السيد الرئيس:

سلطة مع ال المنعقد جتماعالاتم تقدير مداخيل  هذا السوق، بناء على مخرجات محضر لقد 

حل دابير لمجموعة من التوصيات التي تروم إلى اتخاذ مجموعة من الت خلص إلى الذي المحلية 

روف الظ كل يءتهيالمشاكل العالقة التي يعرفها هذا المرفق. كما سنعمل جاهدين كمجلي على 
 هذا المرفق.المتعلقة بتغال و تحصيل مستحقات الجماعة الملائمة للاش

 

 السيد مصطفى نوحي:

ن نا أبخصوص هذا الفصل، أقترح الرفع من تقديرات مداخيل هذا المرفق وليس العكس، وعلي

ة بشرينتحمل المسؤولية في ذلك، من خلال العمل الجاد والمسؤول، مع توفير  الموارد ال

ل يل مداخية تحصبالوسائل اللوجستيكية، التي من شأنها القيام بعملي إمدادهاالمؤهلة والكافية و
 حضورمل والسيد العا إشرافهذا المرفق. لذا، نلتمس من السيد الباشا عقد اجتماع رسمي تحت 

اسم قجميع المتدخلين على غرار ما تم العمل به في كل من مدينتي سيدي سليمان وسيدي  

 من المداخيل. للوصول إلى حلول من شأنها الرفع
 

 : السيد الباشا

 .لذلكاجتماع في هذا الشأن غير أنه لم تكن هناك مواكبة عقد فعلا لقد تم 

 

 السيد طه بلكوح:

ر لمسيإن الإبقاء على مبلغ التقديرات الخاص بفصل منتوج الأكرية، يتحمل فيه المكتب ا
ن متضي له. والمنطق يقالمسؤولية السياسية، وإذا لم يتم تحصيل هذا المبلغ سنسائلكم حو

رغم ك. والمجلس تحصيل هذا المبلغ المقدر، لأنه هو المسؤول الوحيد والذي سيحاسب على ذل

ن تحصيل نا أإشارة السيد الرئيس إلى مسألة إبرام عقد مع محامي جديد، إلا أننا نؤكد من جهت
 مليون درهم من المستحيل تحقيقه.  8مبلغ 

 

 لهام دهبي:إالسيدة 
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بالضريبة على محل بيع المشروبات، بحيث أن  الخاصظة بخصوص الفصل لدي ملاح

 فيماما ت. أتقديرات المداخيل لا تعكس عدد المقاهي، ومن هنا أقترح الرفع من  هذه التقديرا

لى ع الإبقاءفي  الرأي وتيديتعلق بمنتوج كراء المحلات التجارية أشاطر السيد محمد ح
شكال أكل  للمجلس لتحصيل مستحقات الجماعة، والابتعاد عن التقديرات المقترحة ليكون تحديا

 المحاباة والمحسوبية.

 

 السيد زهير علوي يزيدي:

ن مي السيد مصطفى نوحي الذي أشار أن للمجلس أهداف وطموحات يجب تحقيقها يصراحة أح
كيفية  نعلمويخلال تحصيل المداخيل المقدرة بالميزانية، لكن يبدو أن بعض السادة الأعضاء لا 

جب تقدير ي ل هوبالميزانية والقوانين المؤطرة لها، فمبلغ  ثمانية مليون درهم ليس هدفا،  إعداد

 قولة حولشهرا لتحقيق الصدقية، وإلا سنكون مطالبين بتقديم مبررات مع 33أن يخضع لقاعدة 
 الحقيقي. الإشكالذلك، لأن النفخ في المداخيل سيؤثر حتما على المصاريف وهذا هو 

 

 السيد مصطفى نوحي:

بر عن ي تعأنا لا أشاطر السيد زهير الرأي لأن الميزانية في نظري هي الصورة الحقيقية الت

انية، لميزتوجهات المجلس وكيفية اشتغاله وتحمل مسؤوليته. فالأهداف هي الرفع من مداخيل ا

قننة ممداخيل لأن الالعقود والاتفاقيات، الأكرية  على الفصول المتعلقة بفي بالاعتماد خصوصا 
ة فنحن محاسبربط المسؤولية بالو في إطار  ؟أي حق يمكننا تخفيض هذه المداخيلبهذه العقود فب

بة ل نسنتحمل كامل المسؤولية السياسية والأطر الإدارية أيضا في ضرورة العمل على تحصي

 مهمة من هذا المبلغ.
 

 السيد خالد أرحو:

سعفه لن تنه أأذكر السيد مصطفى  أن أودنقاش اللها للحسم في هذه النقطة التي يحوم حو
، فلو توازنمشروع الميزانية تم وضعه على أساس مبدأ ال أنباعتبار  المرافعة في هذه المحطة

 ساساأمع ما تفضلت به. فمبدأ التوازن  كنا في سياق مشروع يعرف عجزا ماليا كنت سأتفق

حات قابلة للتحقق، وليس بناء على طموينبني على صدقية المبالغ الموضوعة باعتبارها 
ر جهود كبيذل مكرية لم يتم بن نعلم أن المداخيل المتعلقة بالأوأهداف يراد تحقيقها، خاصة ونح

يف مصارلتحصيلها كاملة من قبل، في حين أن المبالغ الموضوعة مرتبطة ارتباطا وثيقا بال

ا مع إمكانية شهر 33تطبيق قاعدة بعض الأبواب من الميزانية تبين أنه يمكن في الملتزم بها. ف
وقعات تفي حين أن أبواب أخرى توضع اعتماداتها بناء على  ،%  5الرفع من الناتج بنسبة 

 لكراءاكرية بناء على عقود لأوضع الاعتماد الخاص بادفعكم لالذي للحماس فقط. وبالنظر 

لإضافة ذا باه؟  أين كان هذا الحماس خلال السنوات الماضية :التاليوالالتزامات يطرح السؤال 
نه عالناتج  فائضإلى أننا إذا وضعنا اعتمادا أقل مما سيتم تحقيقه فهذا سيتيح إمكانية برمجة ال

ء بأريحية، عكس ما إذا تم وضع اعتماد أكبر مما سيتحقق فهذا سيخلق صعوبات في وفا

رة هذا بلو خاصة وأننا قررنا كمجلس اعتماد مبدأ الموازنة في الجماعة بالتزاماتها المالية
ظار ة في انتللسنتين  المنصرمتين التي اعتمدنا فيها على العجز في الميزانيخلافا  المشروع،

مة التوصل بدعم من وزارة الداخلية عبر الرفع من حصة الجماعة من الضريبة على القي

   المرجوة لتنمية المدينة . افالأهدالمضافة ورغم ذلك لم يتم تحقيق 
كرية هي هذه الاعتمادات الخاصة بالأ أنكم السيد الرئيس ونحن هنا من باب المسؤولية ننبه

 هونحن نعلم أن ،تفسيرات ةأيآنذاك حصوله ، فلن نقبل منكم  ىوقع ما نخش وإذا ،بعيدة المنال

شكل ذاتي ومنفصل بالمالية أو  بالرغم من المجهودات التي تقوم بها الجماعة بتنسيق مع مصالح
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الأمر مستعصي التحكم فيه لطبيعة مصادر  لأنفلا يتم تحقيق المداخيل المرجو تحصيلها 

 استخلاصه. 

    

 السيد طه بلكوح:

 يل منتوجمداخ التي توصلنا بها الآن، يلاحظ أنبيان المداخيل المستخلصة فعليا وبالاطلاع على 

ي فحددت  2022وفي سنة  ،مليون سنتيم 93حددت في  2021كراء المحلات التجارية لسنة 
) مبالغ مليون سنتيم، وإذا تم جمع هذه ال 58بلغت  2023مليون سنتيم وتسعة أشهر من  100

صدقية أين هي ال إذن .2024مقدر لسنة اللن يصل حتى إلى نصف المبلغ مليون سنتيم (  250
 في ذلك؟

 

 السيد زهير علوي يزيدي:

حظات ملان الدة الأعضاء لم يطلعوا على مراسلة السيد العامل، التي تؤكد على أأعتقد أن السا

ر لتأشيمما يؤثر سلبا على عملية ا ،لميزانية تتكرر كل سنةاالتي توجه للجماعات بخصوص 

لاعتبار ين ا، ومن بينها الرفع من اعتمادات المداخيل دون الأخذ بعةل المحدداعليها في الآج
رية. كوج  الأل منتقديرات الفلكية لمداخيا أنا لا اتفق على الإبقاء على هذه التلذ صدقية.المبدأ 

 ن تقديرات المداخيل ليست أهدافا بل هي أرقام يجب أن تتسم بالمعقولية. لأ

 

 السيد الرئيس: 

ئلت مةن طةرف المجلةس الجهةوي للحسةابات عةن سةبب وا بالصةرف، إذا سةآمةربصفتي رئيسةا و

ل سةةةأتقدم بتوضةةةيح أننةةةا اعتمةةةدنا علةةةى عقةةةود الأكريةةةة، وللمجلةةةس كامةةة اعتمةةةاد هةةةذه التقةةةديرات
 الصلاحية في التصويت على التقديرات التي يراها معقولة.

 

  السيد محمد حدوتي:

يشةمل مختلةف  أن شةهرا يمكةن 33في نظري، اعتماد مبدأ الصدقية في الميزانية وتطبيق قاعةدة 

ا بالاعتمةةةاد علةةةى العقةةةود ة. لازلةةةت متشةةةبتلخةةةاص بمنتةةةوج الأكريةةةالتقةةةديرات، إلا فةةةي الفصةةةل ا

الموجودة في المصلحة المعنية لحصةرها ولتقيةيم مةداخليها، وهةو مةا يجةب رصةده لمةداخيل هةذا 
 ل كل المجهودات لتحصيل هذه المداخيل.ذومسؤولية المجلس هي بالفصل. 

 

 : ملاحظة 

الجلسة  تمديدالحاضرين  بإجماع الأعضاءقرر المجلس   ،المدة القانونية للجلسة ذبعد استنفا 

 .التاسعة من النظام الداخلي للمجلسلمدة ساعتين طبقا للمادة 

 

 :السيد زهير علوي يزيدي

فس ن، لدي لرسوم المفروضة على مداخيل وكلاء البيع بالجملة للخضر والفواكهلبة بالنس

تقديرات ال وهذه شهرا. 33قاعدة خضع لأنها لم تبحيث  ،بمداخيل الأكرية الملاحظة و تتعلق

م ت 2023مليون سنتيم وأننا في سنة  120فكيف يعقل تم وضع تقديرات  تجانب المنطق، 

ف ماهي مبرراتكم لوضع هذا لمبلغ علم أن هذا المرفق عر أتساءل درهم. هنا 0تحصيل 

يط في التفر منعليكم السيد الرئيس  أتخوفوهنا  .مشاكل كبيرة ولم تتخذ فيه أي إجراءات لحلها

 .هو أمر خطير وتتحملون فيه المسؤولية القانونيةول الجماعة مداخي
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 :السيد الرئيس

م بينها لمبربالعقد ا ا المرفق اعتمدنا فيها على مستحقات الجماعة المضمنةتقديرات مداخيل هذ

لمقبلة االسنة  إضافة إلى أننا سنعرضه للكراء  في واجب الكراء،أداء بتعهد  وبين المكتري الذي
 وق  المبلغ الحالي.بمبلغ يف

  

 السيد طه بلكوح:

غل المست بتفعيل مقتضى البند المتعلق بإخلاللماذا لم تقوموا حفاظا على مصالح الجماعة، 

لازمة ت الالتزاماته المضمن بعقد الكراء، و هنا أتساءل هل الجماعة اتخذت الإجراءا بإحدى
 ستحقاتها من استغلال هذا المرفق ؟لاستخلاص م

 

 رئيس:السيد ال

ر عن لتجاايعود إلى امتناع  ،أحيطكم علما أن الإشكال المتعلق بعدم أداء مستحقات الجماعة

لا يرقى ه، والأداء بسبب الوضعية المزرية للمرفق الذي يفتقر للشروط الأساسية لممارسة نشاط

 إلى المستوى المطلوب للاشتغال به، وليس لتخلف المستغل عن أداء التزاماته.
 

 بلكوح: السيد طه

صلاح مليون سنتيم كانت مخصصة للإ 65وهناك مبلغ  ما دام المرفق في حاجة إلى الإصلاح
لى فكيف سنضمن ديمومة اشتغال المرفق ونتمكن من الحفاظ ع، ولم يتم صرفها من طرفكم

أقترح تحويل الاعتمادات مستحقات الجماعة وعدم التقصير في استخلاص المداخيل؟ 

 تهيئة سوق الجملة لإعادةالتي لم تصرف هذه السنة وتخصيصها ك المخصصة لسوق السم
لمرفق و نتمكن من استخلاص مستحقات فواكه، حتى نضمن ديمومة اشتغال اللخضر وال

 الجماعة.

 

 السيد زهير علوي يزيدي:

الي له اد ملدي ملاحظة حول الفصل المتعلق بالإنذارات المرسمة، بحيث لم يتم تقدير أي اعتم

ذا لصل، يتضمن بندا يتعلق بهذا الف مجلس سبق وأن وافق على القرار الصحي الذيرغم أن ال
مع ما  قارنةتخصيص اعتماد مالي لهذا الفصل مع الرفع منه موتفعيلا لمقتضى هذا البند أقترح 

 .2023تم تخصيصه سنة 

 
 :السيد الرئيس

 ذاي لهلعتماد ماالمتعلق بضرورة تخصيص او  السيد زهير علوي يزيديعلى مقترح أوافق 

 .خذه بعين الاعتبارالفصل، و سنأ
 .الآن إلى مناقشة تقديرات المصاريفاقشة تقديرات مداخيل التسيير نمر بعد منو 

 

 :السيد زهير علوي يزيدي

لأول مرة سوف يتم  الخارج إلى نقل الرئيس والمستشارين تخصوص الفصل الخاص بب

مفعلة  ةمأتو ةاتفاقي أية في غيابمبرر  أي له له ليس هأن أظنتخصيص اعتماد بهذا الفصل  

  "طنينالموا على ظهرهل سنسافر "السؤال ، لأطرح  الخارج إلى الأعضاءتقتضي سفر السادة 
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 :السيد الرئيس 

ي ف محليةالرؤساء الجماعات  ةمقترح جمعيبناء على لقد تم تخصيص هذا الاعتماد بهذا الفصل 
هذا بقى ، و يمثلا نغاليبالس ثقافية  تنظيم ندوات من أجل إفريقيا التعاون جنوب جنوب مع إطار 

 قابل للرفض أو القبول.مقترح 

  

 :السيد زهير علوي يزيدي
 هميةأمدى  ةلمعرف ةالميزاني ةا المعطى الجديد خلال اجتماع لجنبهذ إخبارنا الأجدركان من  

ا والهداي ةلفنيالخاص بشراء التحف ا ل الفصلحو أمامنها  ةوماذا ستستفيد الجماع ةهذه الاتفاقي

 اية وهنثلاث سنوات متتال ةصرف لمدالاعتماد المخصص له لم ي أن ألاحظف ،لتسليم الجوائز

مج ره ببرناسطيت الذي تم ةماد لتنظيم مهرجان ثقافي بالمدينلماذا لم يتم صرف هذا الاعت أتساءل
 ة.عمل الجماع

 

 :السيد الرئيس

 رإطاي ف بالمدينةوثقافي صل بهدف تنظيم مهرجان فني هم لهذا الففعلا تم تخصيص اعتماد م

ا علين تمتح بسبب الزلزال بمنطقه الحوز ألمتالتي  الفاجعة أنغير  آخرينمع متدخلين  ةشراك

 التأشيرتم يلم  2023 ةميزاني أنتنظيم هذا المهرجان كما  إلغاء  والمواساةالتضامن  إطارفي 
ع توزي مرالأبخصوص توزيع الهدايا وتسليم الجوائز فقد هم  أما ،شهر شتنبر غاية إلىعليها 

 ة.فرق الرياضيالالجوائز على بعض 

 

 :لسيد محمد حدوتيا

ماد قترح الرفع من الاعتأبمصاريف النشاط الثقافي والفني  فيما يتعلق بالفصل الخاص

ل المجا فهص الذي يعرمليون سنتيم بالنظر للخصا 100 إلى الأقلالمخصص له ليصل على 
 الثقاقي والفني.

 

 :السيد الرئيس

 .خذ مقترح السيد حدوتي بعين الاعتبارسنأ

 

 :زيدي السيد زهير علوي

 لاحظهم يللموظفين الرسميين ومثلائ القارةبخصوص الفصل المتعلق بالرواتب والتعويضات 

لما عض ما هي مبررات هذا التخفي  لأتساءلالاعتماد المخصص لهذا الفصل تم تخفيضه،  أن

ع منه قترح الرفألذا  ،منها التقنية وخاصة البشريةتعرف خصاصا في الموارد  الجماعة أن
 ، ومن هنا أقترح الإبقاء على نفس الاعتماد أو الرفع منه.لتعويض هذا الخصاص

همية نظرا لأالعرضيين أثمن الرفع من هذا الاعتماد  الأعوان بأجوروحول الفصل المتعلق 

عة في لجمابه هذه الفئة، وتوظيفهم يجب أن يرتكزعلى الخصاص الذي تعرفه ا العمل الذي تقوم
 بعض المجالات.

 

 طه بلكوح:السيد  

لدي ملاحظة بخصوص الوثيقتين التي بين أيدينا ، الأولى متعلقة بمشروع ميزانية التسيير 

روض أن ، بحيث كان من المف 2023شتنبر  30إلى غاية  التسييروالثانية متعلقة بمصاريف 

المصاريف المقبولة لسنة اعتمادات نفسها  هيالاعتمادات المفتوحة بالوثيقة الأولى تكون 
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 تتباين بين هاتين، في حين نجد اعتمادات مصاريف بعض الفصول هذا هو المنطق و 2023

 الوثيقتين ، وعليه أطلب توضيحا لذلك.

 

 السيد الرئيس 

رف صالفصول بين الوثيقتين راجع إلى عدم  إن التباين في أرقام اعتمادات مصاريف بعض

 هذه الاعتمادات .

 

 السيد محمد حدوتي: 

بخصوص شق المصاريف لدي ملاحظتين الأولى متعلقة بالفصل الخاص بةالأعوان العرضةيين 

تمنةى أألف درهم هي مبادرة محمودة غير أنني كنةت  800فالرفع من الاعتماد الخاص به بمبلغ 

لةذي امليةون درهةم نظةرا للخصةاص الكبيةر فةي المةوارد البشةرية  3حةدود  إلةىلو تم الرفع منها 
 تعرفه الجماعة لاسيما أن مباريات  التوظيف أضحت مشروطة بمصادقة وزارة الداخلية.

تةرح أن أما الملاحظة الثانية، تتعلق  بالفصةل الخةاص بالتعويضةات الأشةغال الإضةافية بحيةث أق

فين ألةف درهةم مةن أجةل تحفيةز المةوظ 150لف درهم إلى أ 100يتم الرفع من هذا الاعتماد من 
 لبلوغ الأهداف التي نسعى إليها.

 

 السيد الرئيس:

رفةع مةن ال ارتأينةابما أن التوظيف عن طريق المباراة أصبح مشروطا بموافقةة وزارة الداخليةة، 

الاعتماد المخصص لهةذا الفصةل لسةد الخصةاص فةي المةوارد البشةرية، ومقتةرح السةيد حةدوتي 

مح ليةة لا تسةزيادة الرفع منه هو مرتبط بالمداخيل المقترحة. وأعتقد أن تقةديرات المةداخيل الحاب
 بذلك.

 

 السيد زهير علوي يزيدي:

سةةاهمة فةةي النظةةام الجمةةاعي لمةةنح رواتةةب التقاعةةد بخصةةوص الفصةةول المتعلقةةة بكةةل مةةن الم

أن  والأعةوان أعتقةدوالمساهمات في منظمةات الاحتيةاط الاجتمةاعي والخةاص بتةأمين المةوظفين 

ون سنتيم ملي 80لهما علاقة بالفصل المتعلق بالأعوان العرضيين بحيث تم الرفع من اعتماده ب 
 انخفض، لهذا يجب الرفع من ذلك. الأعوانهذا في حين أن تأمين موظفي 

ة أما فيما يخص الفصل الخاص بلباس الأعوان العرضيين الذي تم تخصةيص نفةس اعتمةاد السةن

زون هو مرتفع علما أن هذا الاعتماد يصرف كل سنة، ليطرح السؤال أليس هنةاك مخةالماضية ف
  متبقي؟

مةاده تةم نتقل للفصل الخاص بالصةيانة والمحافظةة علةى البنايةات الإداريةة الةذي يلاحةظ أن اعتأو

ملحقةات مليون سنتيم، هنا أتساءل عن مبةرر لةذلك علمةا أن ال 120مليون إلى  20الرفع منه من 
 تم إصلاحها. ومقر الجماعة ةالإداري

 

 السيد طــه بلكوح :

عةن بخصوص شراء لباس الأعوان المستخدمين، اسائلكم  السيد الرئيس عن عدد المستخدمين و

ا يخةةص اللائحةةة المتعلقةةة بهةةم، كمةةا أتسةةاءل هةةل تةةم التقيةةد واحتةةرام  قةةرار وزيةةر الداخليةةة فيمةة

 ؟ مشتريات الألبسة
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 السيدة حسناء الحاجي :

ام بحيث يجب الرفع من اعتمادهما مةادمين الموظفين ولباس الأعوان أت ملاحظة بخصوص لدي

ة عةةدد العرضةةين قةةد ازداد ويشةةتغلون فةةي ظةةروف صةةعبة وبوسةةائل بدائيةةة. أمةةا بالنسةةبة للصةةيان
ادت ماعة استفوالمحافظة على البنايات الإدارية  أتساءل لماذا تم الرفع من اعتمادها مادامت الج

 خصص لتأهيل وصيانة البنايات الإدارية. من منحة ست

 

 :السيد فؤاد لعتريس 

 أنا بشةكل مبةالغ فيةه علمة المصةاريفالرفع من  إلىستغرب لبعض المقترحات التي تتجه جلها أ
 الأعةةوان ةإن  وضةةعي أخةةرى جهةةةومةةن  جهةةةمةةن . هةةذا وضةةعيفة محةةدودة الجماعةةة ةميزانيةة

ا لا يةتم فلمةاذ ،دون ترسةيم ةنس 30 ةلبهم قضى مدغان لأ الإدارية التسوية إلىالعرضيين تحتاج 

تعاني  لفئةاهذه   أن لىإ الإشارة أودكما  .الممكنة الأشكالشكل من  أيب الفئةهذه  ةوضعي ةتسوي
ن مةلعمل وهناك اساعات  ث أن هناك من يعمل بجدية ويحضرمن عدم المساواة في التعامل بحي

 بسبب المحسوبية والمحاباة. اءاتإجر ةأييتغيب بشكل مطلق ولا تتخذ في شأنه 

 

 السيد الرئيس:

 على السةيد وزيةر عن مآلهم طرح سؤالوقد  ،جدا صمشكل عوي هو العرضيين الأعوانمشكل 

ن يةةتم أالقةةانون المةةنظم لهةةذه الفئةةة مةةن المسةةتخدمين يقتضةةي الحةةالي وكةةان جوابةةه بةةأن  الداخليةةة
 فةةإنملةةف التةةي يكتسةةيها هةةذا الجتماعيةةة ونظةةرا للصةةبغة الاتشةةغيلها لمةةدة لا تتجةةاوز ثلاثةةة أشةةهر 

د بخصةوص استفسةار السةيد فةؤاأمةا  .رؤساء الجماعةات يتعةاملون بتعةاطف مةع هةذه الفئةةأغلب 

لهةم عن كيفيةة عمملفات العرضيين  بيرتد ةمن خلي ةبتقارير دوري أتوصل فأوضح أننيلعتريس 
 و مكان تواجدهم.

عويضات. قرارات تؤكد أن الكل يتوصل بهذه التوبالنسبة للتعويض عن الأشغال الشاقة فجميع ال

 ينأربعةألةف درهةم وأضةفنا فقةط  29فهناك اعتماد في حةدود  ،عوانوحول تأمين الموظفين والأ
 لف درهم. سبعين أ درهم ليصبح مجموع المبلغ المتبقي هو ألف

اسةةا وفيمةةا يتعلةةق بالفصةةل الخةةاص بلبةةاس الأعةةوان والمسةةتخدمين فيجةةب أن نةةوفر لكةةل العمةةال لب

خاصا بفصل الشتاء وآخر خاص بفصل الصيف من سترات وقبعات وقفةازات وستشةرف خليةة 
 الأشغال على التزام العمال بهذه الألبسة.

 جهود كبيرأما عن الفصل الخاص بالصيانة والمحافظة على البنايات الإدارية فقد قام المجلس بم

ون سنتيم ملي 120د رصد لها  اعتماد لإصلاح مجموعة من المرافق الإدارية التابعة للجماعة وق
ء قاعةة مليةون سةنتيم لبنةا 300بهدف اسةتكمال المبلةغ المرصةود فةي الميزانيةة السةابقة الةذي هةو 

متعةةةةددة الاختصاصةةةةات ، لأن مكتةةةةب الدراسةةةةات أخبرنةةةةا أن هةةةةذا المبلةةةةغ لةةةةيس كافيةةةةا لبنائهةةةةا 

 بالمواصفات المطابقة لتصميم المهندس.
 

 السيد زهير علوي يزيدي:

قارنةة مةع يما يخص الاعتمادات المتعلقة بشراء الوقود والزيوت والتي لم تعةرف أي تغييةر بالمف
السةنة الماضةةية، فأستحضةةر مةةرة أخةةرى دوريةةة السةةيد وزيةةر الداخليةةة بخصةةوص ترشةةيد نفقةةات 

و الوقود والزيوت، مادامت الدورية نصت على ذلك بشكل صريح، وأقتةرح أن يةتم تخفيضةه ولة

ن أتوقف عند أ. كما أريد مليون سنتيم 80عودة إلى الاعتماد السابق الذي حدد في نسبيا، ولم لا ال
درهةم  ألةف 50الاعتمادات المخصصة للفصل المتعلق بشراء المواد الخام والمقةالع التةي كانةت 

  50ألف درهم والفصل الخاص بشراء الاسمنت والأرصفة والزليج الذي كانت  80وأصبحت 
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ص ألف درهم، والفصل المتعلق بشراء اللوازم الصحية ومواد الترصي 100ألف درهم وأصبح 

ألةف درهةم، مةا يلاحةظ مةن هةذه الاعتمةادات أنهةا تخصةص  60ألف درهم وبقيت  60الذي كان 
 بشكل سنوي، ومع ذلك لا نعلم عن مصيرها شيئا. 

 

 السيدة الهام دهبي:

ألةف  300ت التي كةان اعتمادهةا المتعلق بصيانة إصلاح السيارات والآليا 10فيما يخص الباب 

م أن ألف درهم، من خلال هذا يلاحظ أن هذا الاعتماد انخفض مع العل 150درهم وانخفض إلى 
نة الآليةةات مةةع السةةنوات تتعةةرض للإتةةلاف وتفقةةد قيمتهةةا، لةةذلك فهةةي تحتةةاج إلةةى عمليةةة الصةةيا

 قي؟التخفيض منط باستمرار وهذا شأن الآليات التي يتم توظيفها بشكل يومي. أترون أن هذا

 

 طه بلكوح:السيد 

ألف درهم وبقيت نفسها، حسب علمي من  200الفصل المتعلق بشراء الصباغة كان بخصوص 

لم يصرف أي درهم على ذلةك. والأسةبوع الماضةي تةم  2023 شتنبر 30إلى  2023شهر يناير 
غة طيلةة ألةف درهةم هةذا يعنةي أن الجماعةة كانةت بةلا صةبا 177اللجوء إلى سةند طلةب قةدر ب 

ها فةي تسعة أشهر ماعدا إذا كان هناك مخزون ما، والحال أن أرصفة شوارع المدينة تم صةباغت

وهنةاك مقةالات إخباريةة و صةفحات التواصةل الاجتمةاعي توثةق ذلةك. إذن،  2023شهر مارس 
ألةف  100بماذا كنتم تشتغلون؟ أما السةؤال الثةاني فةإذا كةان هنةاك مخةزون تشةتغلون بةه الآن ف 

ة وضةعية كافية، والمسألة الثالثة تكمن في تخوفي من أن يكون ذلك السند عبارة عن تسةويدرهم 

وت الةذي سابقة، لهذا أريد جوابا على ذلك. أما فيما يخص الفصةل المتعلةق بشةراء الوقةود والزية
لةغ هةو فةي تسةعة أشةهر فسةيكون المبو أشهر 3مليون سنتيم، وإذا تم اعتماد قاعدة  100حدد في 

 20لمبلغ هو اسنتيم، وإذا ما تم اعتماد نفس القاعدة في ثلاث الأشهر المتبقية فسيكون  مليون 59

. مع العلم مليون 100مليون سنتيم وليس  80مليون سنتيم ، وبالتالي سيصبح الاعتماد هو تقريبا 
يارات أن شركة النظافة والسادة المستشارين حسب علمي لا يستفيدون مةن الوقةود. إذن هةل السة

 ليات الموجودة في حظيرة الجماعة تستهلك هذا الوقود؟ والآ

 

 السيدة نزهة بلقياس:  

راء ة مسةألة شةلماذا لا يتم تحديد مبلغ شراء الزفت؟ مع العلم أننا تطرقنةا لةذلك سةابقا عنةد مناقشة

 الآليةةات والرفةةع مةةن عةةدد العرضةةيين وتةةأهيلهم علةةى صةةيانة الطرقةةات والأزقةةة، نظةةرا للحفةةر
انة لكثيةر مةةن شةوارع المدينةةة. ولهةذا أقتةةرح الرفةع مةةن الاعتمةاد المخصةةص لصةةيالمنتشةرة فةةي ا

 وتزفيت الطرقات.

   

 السيد الرئيس:

، تحدث السادة المستشارين عن الوقود والزيةوت  15بخصوص الفصول المضمنة في الصفحة 

لس امليون سنتيم. والتي كانت تخصص لذلك في المج 80وطالبوا من خلال ذلك بتخفيضها إلى 
، فضةلا السابقة مع العلم أن هناك معطيات جديدة ترتبط بالارتفاع الصاروخي لثمن المحروقةات

تةي مسةاعدة العن اقتناء المجلس لعدد من السيارات والآليات، كما تةم إبةرام اتفاقيةة مةع القةوات ال

لةغ ا المبهةذ تقدم لنا المساعدة كلما طلبنا منهم ذلك. بناء على هذه الظروف نحتاج إلةى الرفةع مةن
لمسةألة  وليس التخفيض منةه، ومةع ذلةك أقتةرح أن يةتم الحفةاظ علةى المبلةغ المقتةرح. أمةا بالنسةبة

ة رغةم أن إصلاح السيارات ارتأينا التخفيض من المبلغ المعتمد لةه للحفةاظ علةى تةوازن الميزانية

 المصلحة المعنية بذلك أكدت لنا على أهمية الإصلاح. 



32 
 

لمفوض له تدبير سأعطي الكلمة للسيد النائب ا ،بالمواد الخام والمقالعأما بالنسبة للفصل المتعلق 

 مجال البيئة ليقدم بعض التوضيحات في هذا الشأن.

 

 السيد مصطفى نوحي:

اش، مةثلا إن هذا الاعتماد الذي رصد للمواد الخام وللمقالع، يتم توظيفه فةي أشةغال بعةض الأور

لسةلام الساحات مثل السةاحة المقابلةة لمسةجد حةي اتم اعتماد الإسمنت والرمال في صيانة بعض 
ء علةةى وغيرهةا مةةن الفضةاءات التةةي تحتةةاج إلةى الصةةيانة المسةةتمرة. لهةذا جةةاء هةةذا الاعتمةاد بنةةا

 تقديرات مصلحة الأشغال لتغطية كل المشاريع والأوراش دون توقف.
 

 السيد الرئيس:

نة عتمةاد السةلةم يةتم التأشةير علةى الا أما بالنسبة للفصل المتعلق بشراء الصباغة كما تعلمةون أنةه
ند الطلةب سةالماضية بسبب عدم توازن الميزانية وتم اللجوء إلى المخزون القديم للعمل به، وأن 

ات المشةار إليةه لةم يةأت فةي سةياق تسةوية الوضةعية، بةل مةن أجةل الحاجةة لتبلةيط الأرصةفة ممةةر

ض هةذا الاعتمةاد حسةب بعةض الطرقات كما جاء ذلك بناء على طلب من السةلطة. ويمكةن تخفةي
 المقترحات، لكن سيكون ذلك على حساب جمالية المدينة.

 

 السيد طه بلكوح:

 ألةةف درهةةم؟ 200إذا كةةان هنةةاك مخةةزون قةةديم كمةةا تفضةةلت السةةيد الةةرئيس، لمةةاذا تمةةت برمجةةة 

 أقترح أن يتم حذف الاعتماد المحدد للصباغة بشكل نهائي.

 

 السيد زهير علوي يزيدي:

تةم لماضية، واخلة السيد طه وأراها معقولة بحيث إذا اشتغلنا بالمخزون القديم للسنة أتفق مع مدا

. ر القادمةةالقيام بسند طلب جديد في غضون هذه الأيام، سنتمكن من استعماله لمدة التسعة الأشه
يةوت لهذا اقترح التخفيض من هذا الاعتماد. أمةا بخصةوص الفصةل المتعلةق بشةراء الوقةود والز

، خلال تدخل السةيد الةرئيس لةيس هنةاك مبةررات منطقيةة للتخفةيض مةن هةذا الاعتمةاديظهر من 

ل صةريح فأكبر مبرر للقيام بذلك السيد الرئيس هي دورية السيد وزير الداخليةة التةي تةنص بشةك
زاريةةة علةةى مسةةألة ترشةةيد نفقةةات الوقةةود، لهةةذا وجةةب الترشةةيد العقلانةةي تماشةةيا مةةع الدوريةةة الو

 مليون سنتيم . 80ت وسياسة التقشف وأقترح تخفيض المبلغ إلى ومنطق ترشيد النفقا

 

 السيد مصطفى نوحي: 
اس إلةى فيما يخص الصباغة، أريد أن أحيطكم علما أننا قمنا بتبليط كل الأرصفة مةن مةدخل مكنة

مةةة، المخةرج المةةؤدي للربةاط مةةرتين الأولةى فةةي مةارس والثانيةةة عنةد زيةةارة السةيد رئةةيس الحكو
ية أن يتم سوق المعمورة مرتين ومقر الجماعة. لهذا اقترح إذا كانت هناك إمكانفضلا عن تبليط 

ة الرفةةع مةةن الاعتمةةاد المخصةةص للصةةباغة. كمةةا أن هنةةاك فكةةرة القيةةام بصةةفقة لصةةباغة الأمكنةة

 المعنية بالتشوير المروري، وأقترح الزيادة في المبلغ المخصص لها.
  

 السيدة الهام دهبي:

تم الرفع منه يألف درهم إذا لم  200ء الصباغة، أعتقد أن الاعتماد المرصود بالنسبة لعملية اقتنا
 فلا داعي في نظري إلى التخفيض منه، لأننا نتحدث عن جمالية المدينة.

 

 السيد محمد حدوتي:
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ءة أرى أن التشةةوير الطرقةةي يطةةرح إشةةكالية حقيقيةةة فةةي المدينةةة، لاسةةيما فةةي ظةةل مشةةكل الإضةةا

لةى علهةذا يجةب بةذل مجهةود كبيةر فةي العنايةة بمجةال التشةوير الطرقةي الضعيفة في الشوارع،  

أهةم  الأقل في الشوارع الكبرى مثل شارع محمد الخامس وشارع ابةن سةينا، وأعتقةد أن هةذا مةن
اختصاصةات الجماعةةة التةةي يجةةب أن تعطةةى لهةةا الأولويةةة مةةن طةةرف المجلةةس. فالوضةةعية التةةي 

لشةارع اأن يتةدخل لتسةوية الوضةعية القانونيةة لهةذا يعرفها شارع ابن سينا تستدعي من المجلةس 

بقةى نسواء عن طريق مراسةلة وزارة الداخليةة أو أي حلةول ممكنةة أخةرى، ولا ينبغةي علينةا أن 
 مكتوفي الأيدي أمام هذا الوضع البئيس الذي يعرفه هذا الشارع.

 

 السيد زهير علوي يزيدي:

ة بةل لةب بتخفةيض الاعتمةاد المخصةص للصةباغيبدو أن كلامنا لم يفهم كما ينبغي، فةنحن لةم نطا

نا . فةنحن لةيس لةدي2023مليون لم تصرف إلى نهاية شهر شةتنبر مةن سةنة  20أشرنا إلى وجود 
نا إليهةا مليةون فةإذا أضةف 20مشكل مع جمالية المدينةة، بةل فقةط أردنةا أن ننبةه إلةى مسةألة وجةود 

 مليون.  30مليون ستصبح  10مقترح 

 

 السيد طه بلكوح:

م تخفيض يخص الإعانات المقدمة لجمعية الأعمال الاجتماعية لموظفي الجماعة يظهر أنه ت فيما

ألةةف درهةةم فقةةط للجمعيةةة وهةةذا يعةةد إجحافةةا فةةي حةةق  150اعتمةةاد السةةنة الماضةةية و تخصةةيص 
 الموظفين.

 

 السيد الرئيس:

لةى حةث علقد تم تخفيض هةذا الاعتمةاد بنةاء علةى مراسةلة تةم التوصةل بهةا مةن مصةالح العمالةة ت

يةة د الاتفاقتخفيض هذا الاعتماد نظرا للإمكانيات المحدودة للجماعة وبناء عليةه سةيتم تعةديل بنةو

 المبرمة مع الجمعية.
 

 السيد زهير علوي يزيدي:

م لةيظهر أن الاعتمةاد المخصةص للفصةل المتعلةق بالمسةاعدات ودعةم الجمعيةات لةم يتغيةر، كمةا 
لمةةاذا لةةم يصةةرف ؟ وأقتةةرح وجةةوب دعةةم  ،2023يصةةرف الاعتمةةاد الةةذي خصةةص لهةةا سةةنة 

أقترح والجمعيات النشيطة. ولماذا لم يتم أيضا صرف الاعتماد المخصص لنقل الموتى والدفن؟ 

 أن تستفيد خاصة الفئات المعوزة من سيارة الإسعاف في نقل الموتى.
 

 السيدة حسناء الحاجي:

علةق ف، خصوصا فةي الفصةل المتفي الشق المتعلق بما هو اجتماعي نلاحظ اعتماد سياسة التقش
بنقةةل المةةوتى والةةدفن وحتةةى نقةةل المرضةةى. كمةةا لةةم يخصةةص أي اعتمةةاد للفصةةل الخةةاص بنقةةل 

خفيةف الجرحى، لهذا أقترح أن يةتم تخصةيص اعتمةاد لةذلك، لكةي تسةتفيد منةه الفئةات المعةوزة لت

 عبء المصاريف المرتفعة المرتبطة بالتنقل إلى مستشفى ابن سينا بالرباط. 
 

 يدة بشرى العكوري:الس

ه لةةدي تسةةاءل بخصةةوص الفصةةل المتعلةةق بشةةراء اللةةوازم الرياضةةية، لفائةةدة مةةن يةةتم اقتنةةاء هةةذ
 اللوازم؟
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 السيد الرئيس:

 الأحياء.بعض يتم اقتناء هذه اللوازم الرياضية لفائدة فرق 
 

 السيد زهير علوي يزيدي:

ات دون ما الفائدة من رصةد اعتمةادبخصوص الفصل المتعلق بإعانة الجمعيات الثقافية، أتساءل 
 أنه يجبالتي لم تصرف، لهذا أرى  2023و 2022صرفها؟ وهذا ما يظهر من خلال اعتمادات 

و . أما بخصةوص الفصةل الخةاص بشةراء الأشةجار صرف هذه الاعتمادات للجمعيات النشيطة 
ءات دينا فضةاالأغراس فهو لم يتغيةر اعتمةاده، وفةي هةذا البةاب أقتةرح خلةق خلةق مشةتل مةادام لة

 للقيام بذلك. 

 200و بخصوص الفصل المتعلق بالصيانة الاعتيادية للفضاءات الخضراء أقترح تخفيضه إلى  
تةي ألف درهم من الاعتماد المخصةص لةه، لنكةون منسةجمين مةع دوريةة السةيد وزيةر الداخليةة ال

 تحث  على التخفيض من مصاريف هذا الفصل.

لعموميةة اة الساحات العمومية والمنتزهةات ومرافةق السةيارات أما بالنسبة للفصل المتعلق بصيان
 فةةي إطةار التحةةويلات فةةي دورة ، لقةةد سةبق لنةةا أن رفضةنا سةنتيم مليةةون 160التةي خصةةص لهةا 

فةي  سنتيم مليون  30، وفي حدود علمي أنه تم تخصيص مبلغ هذا المبلغ  تحويل 2023أكتوبر 

لةغ أرى أن مبوطةرح النفايةات تةاجموت نسةبيا. لاكتةراء الآليةات لحةل مشةكل مإطار سةند الطلةب 
 30غ مليون سنتيم. وأقترح تخصةيص مبلة 30مبلغ كبير إذا تمت إضافة مبلغ  سنتيم مليون 160

 فقط. سنتيم مليون

 

 السيدة بشرى العكوري:

  بخصوص الفصل الخاص بشراء الأشجار والأغراس وصيانة المساحات الخضراء. نلاحةظ أن

غةةرس كالنباتةةات التةةي مةةن شةةأنها أن تضةةفي علةةى المدينةةة رونقةةا وجماليةةة، المدينةةة تفتقةةر لةةبعض 
هةذا ، وفي نظةري  إذا كةان  المبلةغ الةذي خصةص لشجار المظللة والعشبوالأالأزهار والورود 

ى الفصل سيصرف  على شراء الأشجار والأغراس التي ستضفي جمالية على المدينة أوافق عل

ء إلةى نقةل أشةجار مةن فضةاإذا كان فقط مةن أجةل نه،  أما تخصيص هذا الاعتماد ولم لا الرفع م
ظهر إلا . ففي السنوات الأخيرة لا يعملية غرس فإنها لا تعتبر خاصة أشجار النخيل فضاء آخر

 تنقيل الأشجار من مكان إلى آخر.

 

 السيد طه بلكوح:

نة س لدي ملاحظتين، الأولى متعلقة بالفصل الخاص بشراء عتاد صغير الذي نلاحظ أن كل

ات حتياجمليون سنتيم  ويتم صرفها فعليا، وهنا اقترح أن نقوم بتقييم شامل لا 10ترصد له 
الفصل بعلق الجماعة لهذا العتاد حتى يتم اقتناء جميع الحاجيات بشكل كلي. أما الثانية فتت

 ل علىنة هالخاص بالصيانة الاعتيادية للطرقات فأتساءل بشأنها على أي أساس تتم هذه الصيا

م أ عينةأم على أساس دراسة مومستعملي الطريق أساس الشكايات المقدمة من طرف المواطنين 
 ؟انطلاقا من منطق المحاباة 

 

 السيدة إلهام دهبي:

ات تم لغابالملاحظ أن الاعتماد المخصص للصيانة الاعتيادية للمساحات الخضراء والحدائق وا

 صاء هل هناك سياسة ممنهجة لتهميش وإق تخفيضه مقارنة مع السنة الماضية، هنا أتساءل
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رة ة بالإناأسو المساحات الخضراء من الصيانة ؟ وقد كنا دائما نطالب بإيلائها الاهتمام اللازم

لذا يجب  العمومية والمناطق الخضراء باعتبارهما مرافق حيوية وأساسية في تنمية المدينة،
 ك فيشترالاالفصل المتعلق با يما يخصوف العمل على الرفع من الاعتمادات المخصصة لها.

لعمومية رة اشبكة الماء والكهرباء، والذي رصد له مبلغ قد يبدو ضخما، و لا يعكس واقع الانا

اجعة من ول نث عن حليدعو هذا الوضع للبح ألابالمدينة، لأن أغلبية الشوارع والأحياء مظلمة. 
 ؟ قة الشمسيةأو الطا LEDقبيل استعمال المصابيح الصديقة للبيئة 

  

 :السيدة حسناء الحاجي

ح أقتر والحدائق والغابات ادية للمساحات الخضراءيالاعت الصيانةببخصوص الفصل المتعلق 

، مشاتلوالأزهار للمغارس وال اقتسام الاعتماد المخصص له مع الفصل الخاص بشراء البذور
ذه هيها فالتي تكاد تغيب  لأن الاهتمام بالمساحات الخضراء سوف يضفي جمالية على المدينة

 الفضاءات.

 

 :السيد نور الدين خرماز

افية لأن بإعانة الجمعيات الثق المتعلقلفصل ل الاعتماد المخصصالرفع من وهو اقتراح  لدي

 ،قةساب المجلس سبق وأن وافق على إبرام اتفاقيات شراكة مع مجموعة من الجمعيات في دورة
لدي تساؤل بخصوص مآل بعض الأشجار المتواجدة كما  حتى نتمكن من الوفاء بدعمها.

ا  دامت ها موذلك في إطار العناية بالمساحات الخضراء بالمدينة وأيضا لتفادي ضياع بالمحجز؟

 الجماعة قد صرفت عليها أموالا مهمة.
 

 حمادي:لأالسيدة ليلى ا

تي ت والالسيد الرئيس سينصب تدخلي حول الاعتمادات التي يتم تخصيصها لصيانة الطرقا
تي ت ال|أرى أن الاعتماد الذي خصص لها السنة الماضية لم يكن كافيا ليشمل جميع الطرقا

، \اصوصهتحتاج للصيانة، خاصة وأن العديد من المواطنين يتقدمون بشكايات لدى الجماعة بخ

جال مومنهم من قام بوقفات احتجاجية في هذا الشأن، لذا أقترح الرفع منها. خاصة وأن 
 ت يكون له وقع إيجابي على عمل المجلس ويترك انطباعا جيدا لدى الساكنة.الطرقا

أكما بخصوص الفصل الخاص بشراء الأشجار والأغراس، فنحن نعلم ظروف الجفاف التي 

تد ة تمعرفتها السنوات الأخيرة ببلادنا خاصة وأن زراعة الأشجار والنباتات تتطلب عناي
همة مدى البعيد. لذا فمن الأجدر تخصيص اعتمادات لسنوات ولا يظهر وقعها إلا على الم

 نة.لمجال الطرقات وكذا لإعانة الجمعيات ذات وقع اجتماعي وثقافي إيجابي على الساك

 

 :السيد الرئيس

لى إيصل الثقافية والرياضية فقد رفعنا من الدعم المخصص لها ل بالنسبة لإعانة الجمعيات

 مجال الطرقات فإن المجلس عازم على جعلها درهم لكل منها. أما بخصوص 200.000.00
جلس من المشاريع التي ستكون ضمن ملف القرض الذي قرر الملهذا جعلها  ضمن أولوياته 

قدم فسيت البيئةبخصوص قطاع  المطروحةالتساؤلات  أماطلبه من صندوق التجهيز الجماعي 

 .عليها للإجابةلنائب المكلف بهذا القطاع السيد مصطفى نوحي ا
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 :السيد مصطفى نوحي 

ة المدين المدينة بئيسة فجمالية أنتجمع على  أنهانلاحظ  الأعضاءمن خلال تدخلات السادة 

فبخصوص المناطق الخضراء  ،صباغة الطرقاتبمجالين وهما المناطق الخضراء وترتبط 
 ب بسب سقيعن منع الالسلطات المعنية  عدوللسقي فبعد  العناية وا إلىوالتشجير التي تحتاج 

ت ا قامق الخضراء. لذوالمناط بالبيئةن التوجه الحالي يحث على العناية إظروف الجفاف ف

ا مخصوص ب أما .الاستثمار مياهها في مجال السقي الآبارصيانة مجموعه من  ةداعإالجماعة ب
 ةشجر 120تم اقتناء وفي مجال التشجير فقد تم اعتماد سند طلب واحد  السنةتم صرفه هذه 

عدة لعناية ل حتاجيتشجير وال .حي الكرامة و ساحة حي السلامالتالية ومنها   الأحياءت في ووزع
بطول  جاراسنوات ولو كان مشروع المشتل لائقا بالمدينة كنا سنسعى لتحقيقه، لهذا نقتني أش

 ارالأشجن معددا كبيرا  أنحتى نضمن استمرار حياتها ، هذا مع العلم  أمتارثلاثة  أومترين 

ع مريضة خاصة بالقرب من ثانوية موسى بن نصير وشار وأخرىمدينة هي أشجار ميتة بال
 سليمة، بأشجارمحمد الخامس، والتي تستوجب تدخل المجلس من اجل إقلاعها وتعويضها 

 الية فتبلغع جودةذات إذا كانت  أما ،درهم 200هو  الواحدة للشجرةثمن  أدنىن إوللعلم فقط ف

 نأ أذكركم. كما ذات العمر الذي يصل إلى أربع أو خمس سنواتخاصة  درهم 400أو  300
ديها خمسة لئقا ما دامت الجماعة والسقي لم يعد عا بالمدينةمنطقه خضراء  37لديها  الجماعة

مشكل فأخرى   جهةومن  جهةآبار جديدة للعناية بها. هذا من  أربعةبار وستعمل على حفر آ

ذا فه ،ة بكل المقاييس نظمت بسببه وقفات احتجاجيةمطرح تاجموت الذي اعتبره كارثة بيئي
ير مليون سنتيم ليصبح مطرحا منظما ولكن يحتاج لتدب 400المرفق صرفت عليه مليار و 

د ا بعوم وما يتطلب من عمليات الطمر ،عقلاني ودائم للمحافظة عليه وضمان حسن استغلاله

ن أما بشوائية وسوء الاستغلال. ألعشلتفادي الحرائق التي تندلع بسبب ا صحيةمر بطرق طال
ت المبلغ الذي خصص لطلب السند فهو فقط في إطار تدخل استعجالي  خاص باكتراء آليا

ماد غ اعتللتدبير، لهذا تم تخصيص ملب الأنجعللقضاء على الحرائق في انتظار سلك الطريقة 

 .سنتيممليون  160يزانية والذي قدر ب مالي في مشروع هذه الم
 

 :ير علوي زيديالسيد زه

 وميةالعمللمناطق الخضراء والساحات  الاعتيادية الصيانةالسيد الرئيس بخصوص  أذكركم 
 فإنني فاقتراحنا بخصوص المشتل ،بهذا الخصوص الداخليةبوجوب الالتزام بتوجيهات وزاره 

 ةنيث عن مدما دمنا نتحد الأشجارولم اقصد  للمدينة وألوان ةجمالي فاءلإضعن الزهور  أتحدث

ق بالمناط والعناية المملكةعلى غرار مجموعه من مدن  الألوانتحتاج لجماليه  أنها أي ةبئيس
بخصوص  أما .زهاروالأغرس العشب  أيضاالتشجير وانما  بالضرورةالخضراء لا يعني 

ل حجل أففقط من مليون سنتيم   160در ب الاعتماد المالي المخصص لمطرح تاجموت والمق

 للاشتغال الدائم بها؟ آلياتلم لا نقتني مؤقت وترقيعي، ف
 

 : السيدة بشرى العكوري

حي  منالأشجار التي تم نقلها ليلا  وذلك بخصوص  لدي معلومة وأريد الاستفسار حولها 
 بلميلودي إلى الحديقة المجاورة بالمسجد العتيق.

 

 :مصطفى نوحي السيد

عادة ودي لإنقل الأشجار من حي بلميل صحيح أنه تمما أشارت إليه السيدة بشرى يعتبر خطيرا، 

لمصلحة نسرق ومن حق ا فنحن لالكن ليس ليلا   غرسها بالحديقة المجاورة للمسجد العتيق 

 . كسروال المعنية نقل الأشجار من فضاء إلى فضاء خاصة وأن تلك الأشجار تتعرض للإتلاف
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 اأنه لىإ فأشير الشمالية المناطق الخضراء بالمدن ةبخصوص التدخلات التي تشيد بجمالي أما

قى تب ماعةالج ةميزاني نأالتي تخصص لها في حين  المهمة الماليةوجوبا بالاعتمادات  مرتبطة

 اجموتالاعتماد الذي تم تخصيصه لمطرح ت أما .بالنظر لتطلعاتنا في هذا المجال محدودة
عن  ثأتحد وأناجدا  باهظةلاستغلاله هي  الضرورية ةجهزوالأ الآليات أثمان أن فأذكركم

 .طوفق آلياتاستغلال المطرح وليس عن اقتناء 

 

 :السيد زهير علوي زيدي

ي الخدمات الت نظير ةكات الخاصالشر لفائدةلدي تساؤل بخصوص الفصل الخاص بدفعات  
 ةركمع ش المبرمة الاتفاقيةمن مبلغ  أكثرلماذا خصصتم اعتمادا  ،المحليةتسديها للجماعات 

ار ملحق بعين الاعتب فحتى لو أخذنا ؟00 ,032 928 15 الذي هو النظافة لتدبير قطاع أوزون

لزيادة امبلغ ف ،بعد شير عليهألم يتم الت أنهرغم  ةسابق ةالذي وافقنا عليه في دور الاتفاقية
المائة فإننا سنحصل على المبلغ التالي : ب 3 أقصاها بنسبة سيكونالمضمن به 

16 405 873, 00 . 

 

 :حالسيد طه بلكو

مالية نة البرسم الس -قطاع الكهرباء–سلمها المكتب الوطني للماء والكهرباء التقديرات التي 

مليون  132كمتأخرات أي مايعادل مليار ومليون سنتيم  132تقدر بمليار سنتيم زائد  2024
ماسيشكل  مليون سنتيم ، 800تقديرات لمستحقات استهلاك الكهرباء بينما برمجتم فقط سنتيم 

عطاء إيتماشى ودورية وزارة الداخلية التي تحث على  لا ماهذا مليون سنتيم كديون  332

المدينة بومية سيؤثر سلبا على أداء مرفق الإنارة العم الأولوية للنفقات الإجبارية . وهذا ما
 .حجم معاناة الساكنة  يد منوسيز

  

 :السيد الرئيس

 نسبة هذا الفصل ، ولا ندري هل ستطبق كان لدينا تخوف بخصوص المبلغ الذي سنحتاجه في 

صرفه  لم يتم تفضل به السيد زهير فليس لدينا أي مشكل فالمبلغ في المائة. وإن كان ما 5أو  3

يم مليون سنت 68بعد. ولكن هناك حل فقبل التصويت على الميزانية لدينا خصاص بقيمة 
صل ذا الفهمن اعتماد ا المبلغ نخصم هذ أن نظرا للإقتراح الذي تقدم به السيد زهيروأقترح ،

درهم وتم  18.402.723.00هو   2023. فقد كان الاعتماد المخصص لسنة لسد الخصاص

ملحق  طلبهتدرهم لأننا لم نكن ندري المبلغ المضبوط الذي سي 17.500.000.00تخفيضه إلى 
 اتفاقية التدبير المفوض ومراجعة الأثمان. 

 رصدناة احترام الدورية الوزاري في إطاروة العمومية مستحقات استهلاك الإنارأما بخصوص 

 المقبلة. مليون سنتيم لأداء مستحقات ثلاثة أشهر 133مليون سنتيم وتم تخصيص  800
 

 وفق وإذا لم تكن هناك أي مقترحات أخرى نمر إلى عملية التصويت على مشروع الميزانية

  .القانون التنظيمي ووفق مقتضات اقتراحات التعديل التي تم الاتفاق عليها
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 .والآن نمر إلى عملية التصويت على إجمالي تقديرات مداخيل التسيير

 

على إجمالي تقديرات مداخيل  عضوا واعتراض عضو واحد 62 بأغلبيةوافق المجلس 

 درهم 86 360 081 ,82     :البالغة  التسيير

 اباببنفقات التسيير بابا الثاني المتعلقة القسم والآن نمر إلى التصويت على أبواب 

 درهم          00,6.333.4004   :مجال الإدارة العامة :  10الباب 

 10وافق المجلس بإجماع أعضائه الحاضرين على اعتمادات الباب       

 درهم            2.555.000,00   :  مجال الشؤون الاجتماعية :  20الباب 

 20ضرين  على اعتمادات الباب وافق المجلس بإجماع أعضائه الحا      

 درهم              71 190 000,00      :مجال الشؤون التقنية :  30الباب 

 30وافق المجلس بإجماع أعضائه الحاضرين  على اعتمادات الباب 

 درهم                    20 281 82,681:             مجال الدعم :  50الباب 

 50الحاضرين  على اعتمادات الباب وافق المجلس بإجماع أعضائه 

 درهم                0,00   : اندماج النتائج: 60الباب 

 60وافق المجلس بإجماع أعضائه الحاضرين  على اعتمادات الباب 
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 2023نونبر  15بتاريخ  70مقرر عدد        

 على مشروع  النقطة المتعلقة بالدراسة والتصويت  

 . 2024ميزانية جماعة الخميسات برسم السنة المالية   

 

 يخ بتار المنعقدة الاستثنائيةإن مجلس جماعة  الخميسات المجتمع فـي إطار الدورة  -

 ، )جلسة فريدة( 2023نونبر15

 

نفيذه الظهير المتعلق بالجماعات الصادر بت 113.14و طبقا لمقتضيات القانون التنظيمي رقم  -

 ) 2015يوليوز7)  1436رمضان  20بتاريخ  1.15.85الشريف رقم 

ماعة جعلى مشروع ميزانية  بالدراسة والتصويت المتعلقة  وبعد دراسة المجلس للنقطة  -

 ،2024الخميسات برسم السنة المالية 

 

عضاء لأا بأغلبيةو بعد اللجوء إلى عملية التصويت العلني التي تمت بها الموافقة  -    
لى على كل باب عوبإجماع الأعضاء الحاضرين الي تقديرات المداخيل الحاضرين على إجم

 ،حدة من النفقات

 
 

 يــقرر ما يلــي :

 

 نونبر 15 خبتاري المنعقدة الاستثنائية دورته في الخميسات لمدينة الجماعي المجلس وافق    

 2024 ليةالما السنة برسم الخميسات جماعة ميزانيةمشروع   على  )الجلسة الفريدة( 2023

 وبإجماع الأعضاءعضاء الحاضرين على إجمالي تقديرات المداخيل الأ علنيا بأغلبية

 : التالي الشكل على  جاء والذي على كل باب على حدة من النفقاتالحاضرين 
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 القسم الاول : مداخيل التسييرالجزء الأول:

ءت تي جاين على إجمالي تقديرات مداخيل التسيير والأعضائه الحاضر وافق المجلس بأغلبية 

 كما يلي:
 

 المجالات

 بولةالمداخيل المق نوع المداخيل رمز الميزانية

 2023لسنة 

المداخيل المقترحة 

 الفقرة الفصل الباب 2024 لسنة

مجال الادارة 

 العامة

10 10     

الحالة المدنية 

 وتصديق الامضاء

10 10 10    

    10 10 10 ضريبيةمداخيل 

شهاد رسم تصديق الإمضاء والإ 11 10 10 

 بالتطابق

404 890,18 406 610,91 

 0,00 0,00 مقابل خدمات مداخيل 30 10 10 

 رسوم الحالة المدنية 31 10 10 

 

73 440,73 27 924 ,36 

     20 10 ترخيصات ادارية

 0,00 0,00 مداخيل مقابل خدمات 30 20 10 

 676,36 3 245,45 4 ترقيم العقارات 31 20 10 

 396,36 396,36 تسجيل بيع البهائم 32 20 10 

 396,36 1 989,09 المنافع و المضار أبحاثصوائر  33 20 10 

     30 10 منتوج المبيعات

    20 30 10 مداخيل الاملاك

ومواد استغني  وأدوات أثاثمنتوج بيع  21 30 10 

 عنها

0,00 16 400,00 

منتوج بيع الفواكه والنبات والزهور  22 30 10 

 والحطب

0,00 0,00 

منتوج بيع التصاميم والمطبوعات  23 30 10 

 وملفات المزايدة

0,00 0,00 

منتوج بيع الحيوانات والأشياء  24 30 10 

 جالالمحجوزة والتي لم تسحب داخل الآ

 المحددة

0,00 0,00 

     40 10 منتوجات اخرى

    10 40 10 يبةمداخيل الضر

الجبائية  المتحصل من الدعائر 11 40 10 

 والتراضي فيما يتعلق بالضرائب

100,00 0,00 

النسبة المئوية المقبوضة في البيوعات  12 40 10 

 العمومية

1 796,36 3 130,91 

 0,00  0,00 مداخيل مقابل خدمات 30 40 10 

قتطاع من المداخيل المحققة لفائدة ا 31 40 10 

 الغير

4 597,13 3 495.05 

 644,73 213 152,73 195 رسم المحجز 32 40 10 

استرجاع صوائر النقل بواسطة الآلة  33 40 10 

 الرافعة

0,00  0,00 

منتوج الغرامة الناتجة عن عملية وضع  34 40 10 

 الكعب للسيارات

0,00  0,00 
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حصة من منتوج 

 ضرائب الدولة

10 50     

ن منتوج الضريبة على القيمة حصة م 10 50 10 

 المضافة

41 311 400,00 41 311 400,00 

حصة تكميلية من منتوج الضريبة على  11 50 10 

 القيمة المضافة لسد عجز الميزانية

4 300 000,00 0,00 

حصة تكميلية من منتوج الضريبة على  12 50 10 

 لدعم الميزانية  القيمة المضافة

0,00 0 ,00 

 075,04 988 41 008,03 297 46 10-مجموع الباب

مجال الشؤون -

 الاجتماعية

      

 0,00 0,00 مداخيل الأملاك 20 10 20 

في مصلحة سيارة حق الامتياز  22 10 20 

 سعاف الجماعيةلإا

48.000,00 48.000,00 

 145,45 0,00 استرجاع صوائر التنظيف 35 10 20 

 ما يؤدى للحماعة لأجل أشغال 36 10 20 

متعلقة بالصحة العموميةو أو 

لأمن العام أجرتها على نفقة ا

 ملاكين قاصرين 

0,00 0,00 

 180,36 1 1154,18 الأمواتمنتوج مستودع  37 10 20 

التعليم الفن 

 والثقافة

20 20   

 

  

    10 20 20 مداخيل ضريبية

 0,00 0,00 مداخيل مقابل خدمات 30 20 20 

 0,00 0,00 لجماعي للفنون الجميلةمدخول المعهد ا 31 20 20 

 865,45 4 334,55 4 مدخول الخزانة الجماعية 32 20 20 

مدخول المعهد الجماعي  33 20 20 

 للموسيقى

13 603,64 15 054,55 

السياحة الراحة 

 والترفيه

20 30     

    10 30 20 مداخيل ضريبية

قامة في الرسم المفروض على الإ 11 30 20 

 السياحيةالمؤسسات 

808,74 1 130,92 

 000,00 400 100,00 مدخول استغلال المسابح 22 30 20 

 376,73 470 001,11 68 20 -مجموع الباب 

مجال الشؤون 

 التقنية

30      

     10 30 التعميرى والسكن

    10 10 30 مداخيل ضريبية

 552,59 15 11.466,63 ضريبة المباني 11 10 30 

يبة الصيانة المفروضة على ضر 12 10 30 

 الخاضعة لضريبة المباني الأملاك

178.314,20 204 009,63 

الحضرية  الأراضيالضريبة على  14 10 30 

 غير المبنية

4.946.118,79 5 700 000,00 

 170,18 595 3 3.753.233,82 الضريبة على عمليات البناء  15 10 30 

الضريبة على عمليات تجزئة  16 10 30 

 لاراضيا

26.161,64 26.161,64 

الضريبة على عمليات تقسيم  17 10 30 

 الأراضي

0,00 0,00 
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 574,93 311 293.005,06 رسم السكن 18 10 30 

 000,00 870 11  10.348.383,75 رسم الخدمات الجماعية 19 10 30 

 923,64 923,64 مداخيل الأملاك 20 10 30 

بروزات الرسم المفروض على ال 21 10 30 

 الجماعية العامة الأملاك إلى

863,55 436,36 

 الأملاكالرسم الفروض على شغل  22 10 30 

 لأغراضالجماعية العامة مؤقتا 

 ترتبط بالبناء

704.060,00 666 852,36 

 82, 581 82, 581 منتوج كراء بنايات للسكنى 23 10 30 

المحافظة على 

 البيئة

30 20     

    10 20 30 مداخيل ضريبية

 645,64 241 50.791,82 الطرق إتلافالرسم المترتب على  11 20 30 

 0,00 0,00 مداخيل الأملاك 20 20 30 

 127,27 11 9.600,00 الأمواتحق الامتياز في نقل  21 20 30 

حق الامتياز في استغلال معمل  22 20 30 

 تكرير الازبال المنزلية

0 ,00 436,36 

تياز في مصلحة مراقبة حق الام 23 20 30 

 تفريغ الأزبال

0,00 0,00 

 0,00 5.000,00 مداخيل مقابل خدمات 30 20 30 

 000,00 120 20.000,00 الأمواتمدخول المقابر ودفن  31 20 30 

 472,42 764 22 504,72 348 20 30 -مجموع الباب 

 

 

مجال الشؤون 

 الاقتصادية

40      

التجارة 

 والصناعة

40 10     

    10 10 40 مداخيل ضريبية

الضريبة على محال بيع  11 10 40 

 المشروبات

78.268,44 87 179,65 

الرسم المترتب على السماح  12 10 40 

بإغلاق بعض المحلات العامة بعد 

 أو بفتحها قبله الميعاد المحدد

0,00 0,00 

الرسم المفروض على الباعة  13 10 40 

سلعهم  الجائلين  المادون لهم بيع

 على الطرق العامة

0,00 0,00 

 005,97 37 20.881,15 ضريبة التجارة  16 10 40 

ضريبة التجارة على الأسواق  17 10 40 

 القروية 

0,00 0,00 

 072,57 292 333.487,00 ضريبة الذبح 18 10 40 

 000,00 550 4 4.550.715,01 الرسم المهني 25 10 40 

    20 10 40 الأملاكمداخيل 

 414,55 1189,09 واجبات أسواق البهائم 22 10 40 

 إلىواجبات الوقوف والدخول  23 10 40 

 الأسبوعية الأسواق

818,18 185,45 

 أومنتوج كراء محلات تجارية  26 10 40 

 مخصصة لمزاولة نشاط مهني

8.518.704,00  8 270 000,00 

 000,00 412 2  2.400.000,00 الجماعية الأسواق إيجارمنتوج  27 10 40 
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منتوج كراء عقارات أخرى  31 10 40 

 الأكريةومختلف 

100,00 0,00 

 93,09 93,09 محاصيل امتيازات اخرى 36 10 40 

الرسم المفروض على شغل  37 10 40 

 لأغراضالجماعية مؤقتا  الأملاك

 تجارية صناعية ومهنية

775.682,61 851 994,93 

لى شغل الرسم المفروض ع 38 10 40 

الجماعية مؤقتا بمنقولات  الأملاك

 بأعمالاو عقارات ترتبط 

 أو صناعية أومهنيةتجارية

593.930,12 551 928,45 

 مداخيل مقابل

 خدمات

40 10 30    

 705,09 10 14.560,47 رسوم مغسل الامعاء 35 10 40 

 473,20 58 436,21 77 رسوم التبريد 36 10 40 

 841,82 8 769,09 11 الإسطبلبرسوم الربط  37 10 40 

الرسوم المفروضة على مداخيل  39 10 40 

وكلاء البيع بالجملة للخضر 

 والفواكه

1 440 000,00 1 200 000,00 

الرسوم المفروضة على مداخيل  40 10 40 

 السمك أسواقوكلاء 

1.000,00 0,00 

منتوج الموازين العمومية  42 10 40 

 وضريبة الوزن والكيل

2 227,27 2 227,27 

     20 40 النقل 

    10 20 40 مداخيل ضريبية

 الرسم المفروض على استغلال 11 20 40 

وحافلات  الأجرةسيارات  رخص

 النقل العام للمسافرين

986,47 0,00 

الرسم على النقل العمومي  16 20 40 

 للمسافرين

145 591,89 141 010,73 

    20 20 40 مداخيل الاملاك

 0,00 100,00 حق الإمتياز في نقل اللحوم 22 20 40 

    30 20 40 مداخيل مقابل خدمات

 000,00 250 962,91 187 منتوج المحطة الطرقية 31 20 40 

منتوج محطات وقوف الدرجات  32 20 40 

 والسيارات

68 363,03 68 363,03 

واجبات الوقوف المترتبة على  33 20 40 

السيارات المخصصة للنقل 

 العمومي للمسافرين

83 105,75 81 798,18 

 892,02 118 291,22 115 نقل اللحوم 34 20 40 

 186,00 993 18 263,00 422 19 40 -مجموع باب 

      50 مجال الدعم 

     10 50 منتوجات مالية

المودعة  الأموالمنتوج بفائدة  10 10 50 

 بالخزينة 

402 714,05 446 030,27 

 109,09 109,09 نتوج الأرباحم 20 10 50 

     40 50 مداخيل طارئة

 000,00 100 00, 100 إنذارات مرسمة 20 40 50 

المتحصل من كراء عقارات  30 40 50 

الجماعة لسد حاجيات  استأجرتها

 مصالحها

111,45 0,00 
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 832,27 597 1 1.665.757,12 مداخيل مختلفة وطارئة 40 40 50 

 971,63 143 2 791,71 068 2 50 -مجموع باب 

مجال تدعيم 

 النتائج

      

مداخيل لفائدة 

 الغير

60 10     

 0,00 200,00 مدفوع الجزءالثاني من الميزانية 10 10 60 

 0,00 200,00 60 -مجموع باب 

 081,82 360 86 768,57 204 88 المجموع الاجمالي

 

       

                                                                                                                                                                                                                                                         مضاء كاتب المجلسإ                                                            الرئيس إمضاء          
                                                                                                                                                                         

 ؤاد لعتريسف                                                                                                          

 

 

 التسيير نفقات: الثاني القسم:  الاول الجزء

 اءتج والتي 10 الباب اعتمادات على الحاضرين أعضائه بإجماع المجلس وافق:  10 الباب 

 : يلي كما

 المصاريف

 المصاريف
لسنة  ترحةالمق

2024 

  لمصاريفا
 بولةالمق
 2023لسنة

 

 نوع المصاريف

 

  رمز الميزانية
البرنام المشروع السطر المجالات

 ج
 الباب الفصل

دارة          العامة الاإ
نشطة        

 
 ا

 المجلس
تعويضات         

 ممثلة
 للمصاريف

 من الحق ويذول للرئيس تعويضات 487.200,00 00, 487.200
 المستشارين

11 10 10 10 10  

 داخل والمستشارين الرئيس نقل مصاريف 0,00 00, 0
 المملكة

12 10 10 10 10  

  10 10 10 10 13 بالخارج والمستشارين الرئيس نقل مصاريف  000,00 50
 داخل والمستشارين الرئيس تنقل مصاريف 00, 0 0,00

 المملكة
14 10 10 10 10  

 لرئيسل بالخارج المهمة مصاريف 0,00 000,00 90
 والمستشارين

15 10 10 10 10  

عضاءمصاريف تامين  20.000,00 20.000,00
أ

  10 10 10 10 16 ال
 مصاريف        

عياد
 
 الا

 الوطنية
 والاحتفالات

 الرسمية
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  10 10 10 20 21 شراء عتاد صغير للتزيين 0,00 0,00
  10 10 10 20 22 اك تراء عتاد الحفلات 25.000,00 25.000,00

  10 10 10 20 23  الجوائز تسليمل والهدايا الفنية التحف شراء 34.500,00 00, 34.000
  10 10 10 20 24 مصاريف الإقامة والإطعام والإستقبال 00, 199.500 00, 200.000

  10 10 10 20 25 مصاريف النشاط الثقافي  والفني  600.000,00 1.000.000,00
 في المساهمة        

 مصاريف
 ظماتالمن

 الدولية
 المدن المتو..المساهمة في   

أ
  10 10 10 30 31 مةا

  10 10 10 30 32 العربية ..المدن .. المساهمة في 130.000,00 0,00
 
 

 
 

  10 10 10 30 33 الإفريقية .. المساهمة في

اشتراكات         
 ووثائق

  10 10 10 50 52 النباء وكالت اشتراك في  
تنظيم  10 10 10 50 55 والكهرباء الماء شبكة في اشتراك 80.000,00 80.000,00

الندوات 
والمناظرات 
 والتداريب

  10 10 10 60 62 مصاريف اليواء والطعام  
نشطة        

 
 الا

المتعلقة 
بتسيير 

 الموظفين
الرواتب -        

ساسية
 
 الا

 وظفينللم القارة والتعويضات الرواتب 0 ,32.500.000 000,00 000 31
 همئلا ثوم الرسميين

11 10 20 20 10  

جور  2.000.000,00 2.800.000,00 عوان اأ
أ

  10 20 20 10 14 يينالعرض ال
تعويضات         

 مختلفة
 تعويضات عن  0,00 000,00 100

أ
  10 20 20 20 21 ضافيةشغال الإال

  10 20 20 20 22 تعويضات عن الصندوق 2.400,00 200,00 1
شغال عن التعويضات 600.000,00 600.000,00

أ
  10 20 20 20 24 والموسخة الشاقة ال

  10 20 20 20 26 تعويضات عن المسؤولية 300.000,00 300.000,00
 المباريات على الإشراف تعويضات  

 والمتحانات
27 20 20 20 10  

تغطي و فوائد         
 اجتماعية

رباب مساهمة 4.900.000,00 000,00 500 4  المغربي الصندوق في العمل اأ
 دللتقاع

31 30 20 20 10  

 رواتب لمنح الجماعي النظام في المساهمات 200.000,00 200.000,00
 RCAR-التقاعد

32 30 20 20 10  

 الحتياط منظمات في المساهمات 850.000,00 800.000,00
 CNOPSالجتماعي

33 30 20 20 10  

  10 20 20 30 34 لدةالتعويض عن الو 5.000,00 5.000,00
  10 20 20 30 35 تامين الموظفين والعوان 50.000,00 40.000,00

  10 20 20 30 38 لباس العوان المستخدمين 200.000,00 200.000,00
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نقل وتنقل         
 الموظفين

  10 20 20 40 41 مصاريف التنقل داخل المملكة 50.000,00 50.000,00
  10 20 20 40 43 مصاريف النقل داخل المملكة 30.000,00 30.000,00

نشطة        
 
 الا

 المتعلقة
 بوسائل
 التسيير
خرى 

 
 الا

 الاك تراء        
  10 30 30 10 11 اك تراء بنايات ادارية 200.000,00 200.000,00

  10 30 30 10 14 اخرى  واليات النقل اليات اك تراء 1.500.000,00 0,00
 العناية        

 محافظةوال
 البنايات على

 والعتاد
  10 30 30 20 21 الإدارية البنايات على والمحافظة الصيانة 200.000,00 200.000,00

 للعتاد العتيادي الإصلاح و الصيانة 40.000,00 40.000,00
 المعلوماتي

23 20 30 30 10  

ثاث لعتاد العتيادية الصيانة     10 30 30 20 24 المكاتب واأ
 والماء الهاتف لشبكة العتيادية نةالصيا  

 والكهرباء
25 20 30 30 10  

  10 30 30 20 26 الصيانة العتيادية للعتاد التقني 20.000,00 20.000,00
لوازم         

 ومطبوعات
وراق الطباعة مواد المك تب لوازم 60.000,00 100.000,00   10 30 30 30 31 ومطبوعات اأ

  10 30 30 30 32 والمعلوماتي ازم العتاد التقنيلو 60.000,00 60.000,00

مراب         
السيارات 
ليات

آ
 والا

1.000.000,00 1.000.000,0
0 

  10 30 30 40 41 شراء الوقود والزيوت

 للسيارات المطاطية والإطارات ارالغي قطع 0,00 000,00 50
ليات

آ
 وال

42 40 30 30 10  

لياتالسيارات  وإصلاحصيانة  300.000,00 150.000,00
آ

  10 30 30 40 43 وال
لياتمصاريف تامين السيارات  350.000,00 400.000,00

آ
  10 30 30 40 44 وال

  10 30 30 40 45 الضريبة الخاصة على السيارات 20.000,00 20.000,00
 مواد البناء        

  10 30 30 50 51 المقالع من الخام المواد شراء 50.000,00 80.000,00
رصفةشراء السمنت  50.000,00 100.000,00

أ
  10 30 30 50 52 والزليج وال

  10 30 30 50 53 شراء الخشب  
  10 30 30 50 55 شراء الزجاج  

  10 30 30 50 56 شراء الصباغة 200.000,00 100.000,00
  10 30 30 50 57 الترصيص ومواد الصحية اللوازم شراء 60.000,00 60.000,00
  10 30 30 50 58 شراء العتاد الكهربائي الصغير 40.000,00 40.000,00

  10 30 30 50 60 رشراء الجي 5000,00 5000,00
  10 30 30 50 61 شراء الطوب 5000,00 5000,00
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        المجلس كاتب إمضاء                                            الرئيس إمضاء                   

                                                                                                                    

 لعتريس فؤاد                                                                                          

 

 ا يلي :والتي جاءت كم 20أعضائه الحاضرين على اعتمادات الباب وافق المجلس بإجماع :  20الباب 

جرشراء  5000,00 5000,00
أ

  10 30 30 50 62 ال
مواد حفظ         

 الصحة
  10 30 30 60 62 مطهرةشراء المواد ال 100.000,00 100.000,00

المدابح         
 والمجازر 

  10 30 30 70 71 وإسراجهامصاريف تغدية الحيوانات   
  10 30 30 70 72 شراء السلاح والذخيرة  000,00 50

  10 30 30 70 73 شراء مداد طبع اللحوم  

  10 30 30 70 75 صيانة وتجديد العتاد الصغير  

دراسات         
بحاث

أ
 واتعاب ا

  10 30 30 80 81 دراسات عامة 200.000,00 350.000,00

  10 30 30 80 82 مصاريف الدراسات التقنية والتحاليل 50.000,00 0,00

  10 30 30 80 84 اتعاب 200.000,00 240.000,00

  10 30 30 80 85 استشارات قانونية 0,00 

جور  لوائح تهي  ىء مصاريف 55.000,00 50.000,00
أ

 من موظفينال ا
 اخرى  مؤسسات طرف

86 80 30 30 10  

مصاريف         
 الدارة العامة

ك الكهرباء 0,00 00, 0   10 30 30 90 91 مستحقات استهلا

ك الماء 00, 0 00, 0   10 30 30 90 92 مستحقات استهلا

  10 30 30 90 94 سلكيةحقات المواصلات اللارسوم ومست 215.000,00 215.000,00

  10 30 30 90 95 رسوم بريدية ومصاريف المراسلات 25.000,00 25.000,00

  10 30 30 90 96 المدنية المسؤولية وعن الحريق عن التامين 21.000,00 21.000,00

  10 30 30 90 97 النشر ومصاريف إدراجات إعلانات 35.000,00 35.000,00

 مالية نشاطات        
 متعلقة

 بتكاليف
 الديون

  10 40 40 10 11 فوائد القرض- 11.723,48 0,00

تحملات مالية         
 اخرى 

 فوائد التاخير 12.223,33 0,00
 

21 20 40 40 10  

 
46.333.400,00 

 

 
48.353.546,81 

 

 
 10مجموع الباب 
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 فــــــــــــالمصاري
 المصاريف

ترحة لسنة المق
2024 

  المصاريف
بولة المق
 2023لسنة

 المجالات رمز الميزانية نوع المصاريف
 الباب الفصل البرنامج المشروع السطر

محال الشؤون         
 الجتماعية

لمساعدة ا        
 الجتماعية

 العلانات        
 المقدمة

 للجمعيات
 والمؤسسات

 المحلية

عمال لجمعيات مقدمة إعانات 250.000,00 150.000,00
أ

 الجتماعية ال
  للموظفين

11 10 10 10 20  

  20 10 10 10 12 العمومية الخيرية للمؤسسات مقدمة إعانات 300.000,00 300.000,00

  20 10 10 10 13 مساعدات ودعم الجمعيات  100.000,00 100.000,00

الهبات         
 والمعونات

مصاريف نقل المرضى و الجرحى للمراكز  0,00 000,00 20
 الإستشفائية

21 20 10 10 20  

مواتمصاريف ونقل   10.000,00 30.000,00
أ

  20 10 10 20 24 والدفن ال

هداف ائيةشراء مواد غذ     
أ

  20 10 10 20 25 إنسانية ل

مساعدات         
الرياضية 

 والستجمام

الجمعيات         
 ق الرياضيةوالفر 

  20 20 20 10 11 للجمعيات الرياضية إعانات 100.000,00 200.000,00

  20 20 20 10 12 اعانات الفرق الرياضية 1.200.000,00 950.000,00

  20 20 20 20 24 شراء لوازم الرياضة 0,00 000,00 65

 العلاجات        
ساسية

أ
 ال

 على والمحافظة
 الصحة

مواد صحية         
 وصيدلية

 الصحية البلدية لمكاتب الصحية المواد شراء 20.000,00 20.000,00
 والمراكز الستشفائية

11 10 30 30 20  

  البلدية للمكاتب الصحية الوقائية المواد شراء 0,00 00, 0
 ستشفائية والمستوصفاتللصحة  والمراكز ال

12 10 30 30 20  

  20 30 30 10 13 الفئران إبادةشراء مواد  0,00 00, 0

  20 30 30 10 14 شراء المبيدات للطفيليات والحشرات 0,00 00, 0

  20 30 30 10 15 صحةلل البلدية تبللمكا صغير عتاد شراء 140.000,00 40.000,00

 حملات التلقيح        

  20 30 30 20 21 شراء مواد التلقيح 350.000,00 350.000,00

التكوين وتقوية         
 القدرات
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                                            المجلس كاتب ضاءإم                                                          الرئيس إمضاء   

                                                                                   

                                                                                                             

 لعتريس فؤاد                                                                                      

 

والتي  30: وافق المجلس بإجماع أعضائه الحاضرين على اعتمادات الباب  30الباب 

 :جاءت كما يلي

 

 مراكز التكوين        

  20 70 70 10 11 مصاريف التكوين المستمر للمنتخبين 0,00 000,00 50

  20 70 70 10 12 الجماعة لموظفي المستمر التكوين مصاريف 0,00 000,00 50

 تعويضا 0,00 0,00
أ

  20 70 70 10 13 طير وتقوية القدراتت التا

الثقافة والفنون         
 الجميلة

  20 80 80 10 11 شراء الك تب 20.000,00 20.000,00

  20 80 80 10 14 السجلات المختلفةتسفير الك تب و 10.000,00 10.000,00

منح لصالح         
الجمعيات 

 الثقافية

  20 80 80 70 71 للجمعيات الثقافيةاعانات  150.000,00 200.000,00

المقابر ومصالح         
مواتدفن 

أ
 ال

  20 90 90 20 21 شراء مواد البناء 0,00  0,00

  20 90 90 20 22 العتيادي للمقابر والإصلاحالصيانة  0,00 0,00

2.555.000,00 2.650.000,00 
 

 
 20مجموع مصاريف الباب 

 

  ريفالمصا 
 المصاريف

ترحة لسنة المق 
2024 

  المصاريف
 بولة لسنةالمق

2023 

  رمز الميزانية نوع المصاريف
 الباب الفصل البرنامج المشروع السطر المجالات

مجال الشؤون         
 التقنية

– التعمير        
 السكن

 على المحافظة
 البيئة

شجارشراء  150.000,00 150.000,00
أ

غر وا ال
أ

 اسل
 

11 10 10 10 30  

زهار ور ذالب شراء  
أ

  30 10 10 10 12 والمشاتل للمغارس وال

سمدةشراء   
أ

  30 10 10 10 13 ال

  30 10 10 10 14 شراء عتاد صغير للتشوير 0,00 0,00

سماء شارات شراء 0,00 000,00 40   30 10 10 10 16 الشوارع اأ

  30 10 10 10 17 شراء عتاد صغير 0,00 100.000,00
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 المجلس  كاتب مضاءإ                                                           الرئيس إمضاء    

 

 لعتريس ؤادف                                                                                          

 

 

 

                                                                                                                 

 

الصيانة         
والمحافظة على 

 الممتلكات

 الخضراء للمناطق العتيادية الصيانة 000,00 650 400.000,00
 والغابات والحدائق

21 20 10 10 30  

 والمنتزهات العمومية الساحات صيانة 150.000,00 00, 000 600 1
 العمومية والمزابل السيارات ومرافق

22 20 10 10 30  

 صيانة الشواطئ والمسابح 100.000,00 0,00
 

23 20 10 10 30  

 الصيانة العتيادية للطرقات 1.400.000,00 3.500.000,00
 

25 20 10 10 30  

 للشرب الصالح الماء منشئات صيانة 0,00 0,00
 

29 20 10 10 30  

 صيانة منشئات النارة العمومية 0,00 0,00
 

30 20 10 10 30  

 العمومية رة الإنا        

 لشبكات العتيادي والصلاح العناية 0,00 0,00
 الإنارة اتومنش التوزيع

الصيانة  30 20 20 10 11
 والمحافظة

 الإنارةالصيانة العتيادية لمنشات  800.000,00 000,00 400 2
 العمومية

12 10 20 20 30  

 محطات للمولدات العتيادية الصيانة 100.000,00 100.000,00
 الشمسية والصفائح لتحويلا

13 10 20 20 30  

 شراء عتاد الصيانة 1.600.000,00 0,00
 

14 10 20 20 30  

ك           الإنارةاستهلا
 العمومية

 المستحقات 8.000.000,00 8.000.000,00
 

21 20 20 20 30  

   
 

 نقط الماء     

الصيانة         
 والمحافظة

  30 30 30 10 11 تحقاتالمس 900.000,00 900.000,00
  30 30 30 10 12 شراء عتاد الصيانة  

 30مجموع مصاريف الباب  13.850.000,00 000,00 190 17
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ءت والتي جا  50 : وافق المجلس بإجماع أعضائه الحاضرين على اعتمادات الباب50الباب

 : كما يلي

  

              المجلس كاتب إمضاء                                                    الرئيس إمضاء     

                            

                                                                                                                    

  المصاريف 

 المصاريف
ترحة لسنة المق

2024 

  المصاريف
 بولة لسنةالمق

2023 

 المجالات رمز الميزانية نوع المصاريف
 الباب الفصل البرنامج المشروع السطر

 لدعمت امجالا        
نشطةدعم         

 
 ا

 مختلفة
حكام تنفيذ اريفمص 4.500.000,00 3.200.000,00

أ
 فاقاتالقضائية وات ال

 الصلح
 تعويضات 50 10 10 20 21

  50 10 10 20 22 الخواص لصالح الضرر  عن تعويضات 100.000,00 100.000,00
  50 10 10 20 23 الدعاوي وإقامةصوائر المسطرة  150.000,00 150.000,00

مصاريف         
مختلفة 

 وعمليات بامر
  50 10 10 30 31 مصاريف تامين شسيعي المداخيل 2.500,00 2.500,00

مساهمات في         
 دفعات

 
دفعات لفائدة         

الجماعات 
 الترابية

 لفائدة دفعات        
 المجموعات
 ومؤسسات
 التعاون

         
 دفعات اخرى 

 
 نظير الخاصة الشركات لفائدة دفعات 18.402.723,38 181,82 824 16

 المحلية للجماعات تسديها التي الخدمات
61 60 40 40 50  

 الطبية المساعدة نظام لفائدة مساهمة 0,00 0,00
(RAMED) 

68 60 40 40 50  

 لرؤساء المغربية الجمعية لفائدة مدفوع 5.000,00 5.000,00
 الجماعات مجالس

69 60 40 40 50  

دفعات لفائدة  50 40 40 70    
الجمعيات 

 المهنية
 50الباب  مجموع مصاريف 23.160.223,38 681,82 281 20
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 سفؤاد لعتري                                                                                    

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ت والتي جاء60 : وافق المجلس بإجماع أعضائه الحاضرين على اعتمادات الباب 60الباب

 :كما يلي
 

   

       

     

   سالمجل اتبك إمضاء                                              الرئيس إمضاء   
                                                                                                            

 سلعتري فؤاد 

 

 
 

 الجزء الثاني : القسم الثالث : مداخيل التجهيز

  المصاريف 
ترحة المق المصاريف

 2024لسنة 

بولة المق  المصاريف

 2023 لسنة
  رمز الميزانية نوع المصاريف

المشرو السطر المجالات

 ع

البرنام

 ج

 الباب الفصل

اندماج  مجال        
 النتائج

 من التاني للجزء الفائض دفعات 190.998,38 0,00
 الميزانية

 النتائج 60 10 10 10 10

0,00 190.998,38 
 

 60مجموع  الباب 

 
86 360 081,82 

 
88.204.768,57 

 

 

 
 المجموع العام للمصاريف المقترحة
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 الجزء الثاني : القسم الرابع : نفقات  التجهيز
 

 

 

 

 

 مجلسال كاتب : إمضاء                                                        الرئيس إمضاء

 

 لعتريس فؤاد                                                                      

 
 :   مداخيل الحسابات  الخصوصية

 حسابات مرصودة لأمور خصوصية -1
 المداخيل

 

 

 

الاعتمادات المقترحة لسنة 

2024 

 

 

 

الاعتمادات المقبولة لسنة 

2023 

 

 

 نوع المداخيل

 

 

 رمز الحساب

 

 
 

 

0,00 

 

 

190.998,38 

 

 

من   فائض مداخيل الجزء الأول

 الميزانية

 

 

50-1010-10/11 

 

 

0,00 

 

 

 

190.998,38 

 

 

 المجموع

 

 

الاعتمادات المقترحة لسنة 

2024 

 

 

 

 

الاعتمادات المقبولة لسنة 

2023   

 

 

 نوع النفقات

 

 

 رمز الحساب

 

 

 
 

 

0,00 

 

 

190.998,38 

 

 من الممنوح القرض اصل سداد

 ج.ت.ص طرف

 

10-4040-10/13 

 

 

0,00 

 

 

 

190.998,38 

 

 

 المجموع

 العنوان 2023 لسنة  المقترحة المداخيل 2024لسنة   رحةالمقت المداخيل
 
 

 ضريبة الذبح 487,00 333 487,00 333
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 النفقات
 

 
 

 

 

 

 

 

 :   مداخيل الحسابات  الخصوصية
 ة لأمور خصوصيةحسابات مرصود -1

 المداخيل

   

 
 

 النفقات

 

 

 

 

 العام التلخيص

 2024 مقترحة برسم سنةتلخيص الميزانيات ال

 العنوان 2023لسنة   المقترحة المصاريف 2024لسنة   المقترحة المصاريف
 
 

 ضريبة الذبح 487,00 333 487,00 333

لسنة   المقترحة المداخيل

2024 
المداخيل المقبولة لسنة  

2023 
 

 العنوان
 

 مستحقات الكهرباء 8.000.000,00 8.000.000,00

 مستحقات الماء 900.000,00 900.000,00

مصلحة المراقبة الدائمة نظافة : دفعات الشركة 0.00 100,40 199

 الخميسات

لسنة   المصاريف المقترحة

2024 
المقبولة لسنة  المصاريف 

2023 
 

 العنوان
 

 مستحقات الكهرباء 8.000.000,00 8.000.000,00

 مستحقات الماء 900.000,00 900.000,00

مصلحة المراقبة الدائمة نظافة : دفعات الشركة 0.00 100,40 199

 الخميسات
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 المصاريف المداخيل بيان الميزانية

 081,82 360 86 081,82 360 86 الجزء الاول

 00, 0 0,00 الجزء الثاني

 081,82 360 86 081,82 360 86 مجموع الميزانية

 587,40 432 9 587,40 432 9 الحسابات الخصوصية

 

 المجموع العام

 

95 792 669,22 

 

95 792 669,22 

 

 

 

 

 الموازنة

 
                 إمضاء كاتب المجلس                                            إمضاء الرئيس          

                                                                                                                    

 فؤاد لعتريس                                                                               

                            
  

 
 العامل السيد تأشيرة                                                   

 
 

 
 

 2024الاعتمادات المقترحة برسم سنة  بيان
CREDITS PROPOSES POUR 

 L’ANNEE 2024 

 669,22 792 95 المداخيل

 669,22 792 95 المصاريف

 0.00 الفائض


